
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОЕАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОВЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС К ОВЛАСТНОГО С П Е Т А  Н А Р О РЫ Х  РП УТАТО В

СУББОТА, 6 ИЮНЯ 1987 ГОДА ф № 131 (20051) ф Цена 3 коп.

СЕГОДНЯ 

В НОМЕРЕ:
•  К О Л Л Е К ТИ В Н Ы Й  

ПОДРЯД и ПРАКТИКА 
ПЕРЕСТРОЙКИ 

2-я стр.

ф  ОБСУЖДАЕМ ПРО
ЕКТ ЦК КПСС 

2-я стр.

•  ИЗ ЛЕНИНСКОЙ 
ГВАРДИИ

3-я стр.

ГАСТРОЛИ

СПОРТ
4-я стр.

Счет за расточительство
Идет массовая проверка рационального использования 

топливно-энергетических ресурсов
с  января ньгаешнего года в соответствии 

с постановлением Комитета народного 
контроля СССР в Томской области, как и 
по всей стране, идет массовая проверка 
рационального использования топливно- 
энергетических ресурсов. Народными кон
тролерами |П1роведено уже около 300 раз- 
Личньгх проверок, в которых приняло уча
стие более двух тысяч человек. Дозорные 
побывали на 375 предприятиях и объек
тах, в поле их 'зрения — поиск резервов, 
заслон фактам бесхозяйственности и рас
точительства. При этом народнью контро
леры подали 115 предложений, направлен
ных на устранение выявленных недостат
ков, рациональное использование электро
энергии, топлива и горюче-смазочных ма
териалов.

Предваорительные итоги массовой про
верки показывают, что на предприятиях, в 
строительных организациях, колхозах и 
совхозах области ведется целенаправлен
ная работа в рамках мероприятий по эко
номии энергоресурсов, снижению удельных 
затрат на выпускаемую продукцию. Кон
кретных результатов добились народные 
контролеры Томского, Колпашевского и 
Стрежевского городских комитетов НК, 
Ленинского, Кировского, Парабельского, 
Шегарского, Первомайского районных ко
митетов. В первом квартале, например, 
предприятиями было сэкономлено 25,7 
млн. киловатт-часов электроэнергии, 58,9 
гигакалсрий тепла.

Однако рейды и проверки дозорных по
казали, что еще далеко не все предприя
тия и организации рационально исполь
зуют топливно-энергетические ресурсы. 
Бывает, без надобности светятся ясным 
днем электролампочки, работают вхоло
стую адрегаты, расточительно используют
ся топливо, ГСМ, отсутствует их учет. Так, 
начальник управления технолошческого 
транспорта объединения «Томскнефть» 
А. М. Ларионов и его заместитель по экс
плуатации Б. А. Сабиров, несмотря на сиг
налы и предложения дозорных, не конт
ролировали эффективность использования 
автотранспорта и топлива, сквозь пальцы 
смотрели на приписки непвревевевных 
грузов. Ленинский районный комитет на
родного контроля объявил им по строгому 
выговору и произвел на каждого денеж
ный начет в размере трех месячных окла
дов. За аналогичные недостатки Парабель- 
ский районный комитет НК начальнику 
Пудинского управления технологического 
транспорта М. Б. Долгушину объявил стро
гий вьи-овор, ему пришлось выложить из 
кармана сум.му в размере двух месячных 
окладов.

А  'ВОТ на швейной фабрике в Томске

народные контролеры выявили, что здесь 
даже отсутствует план оргтехмероприятий 
на 1987 ГОД по рациональному использова
нию энергоресурсов, нет наглядной агита
ции на эту тему, не разработано и не при
нято положение о премировании рабочих 
и ,ИТР за экономию сырья, материалов, 
электроэнергии. Зато в расточительстве 
фЕ^рика сильно преуспела; за первый 
квартал допущен перерасход 29 тькяч ки- 
ловатт^чаоов электроэнергии. Кировский 
районный комитет привлек главного ин
женера предприятия Б. Д. Малюту к стро
гой ответственности и потребовал принять 
конкретные меры для сокращения потерь 
энергоресурсов.

Есть еще один адрес, где формально от
неслись к выполнению требований орга- 
ниасвать надежный контроль за хранени
ем И расходованием горюче-смазочных 
материалов — это хозяйства и организа
ции Первомайского РАНО (главный инже
нер Б. Б. Кулаев). Б прошлом году только 
в двух колхозах—«Маяк» и «Иакра»—поте
ри горючего составили более 60 тонн, а в 
совхозе «Первомайский» — семь тонн. 
Здесь щедро использовалось не по назна
чению дизельное топливо. Районный ко
митет народного контроля привлек к от
ветственности 12 должностных лиц.

Массовая проверка рационального ис- 
полыэования толливно-знергетических _ре- 
су1>сов продолжается. Фактам (5есхозяйст- 
венвости даются принципиальные оценки. 
И все же вы являл лишь часть имеющих
ся резервов экономии топлива и энергии. 
Ни одно мелкое предприятие или скром
ная организация не должны остаться вне 
поля зрения народных контролеров. Их 
задача — привести в действие все резер
вы, обобщить и сделать достоянием всех 
передовой опыт бедежливости и умелого 
использования народного добра.

Бызывает недоумение, и на это тоже до
зорные должны обратить внимание, сло
жившаяся в области структура топ
ливно-энергетического баланса. Б народ
ном хозяйстве области, а в особенности на 
предприятиях агропрома, определенно на
метилась тенденция к использаэанию до
рогих видов топлива, растут расходы на 
нужды, не связанные с технологией про- 
извюдства. Очень плохо используются 
вторичное тепло и местные виды топлива.

Экономия и бережливость — это резер
вы нашего роста, резервы перевода на
родного хозяйства страны на рельсы ин- 
теноивного развития. Эффективное ис
пользование сэкономленньис материалов, 
сырья зависит от каждого из нас.

Ю. ТИХОНОВ,
инспектор областного комитета народ

ного контроля.

ТНХК: XII пятилетка

В лесном цехе области

Разделка: идет двухмесячник
Лесозаготовители «Томлеспрома» приняли повышен

ные обязательства <в честь 70-летия Великого Октября. 
Во втором и третьем кварталах года они наметили заго
товить дополяительво {к плаву 70 тысяч кубометров 
древесины. Коллективы Катайгинского, Парабельского, 
Асиновского леспромхозов решили х  • ноября выпол- 
яить 1плая двух jner пятилетки, такое же обязательство 
приняли более 150 бригад и комплексов.

Сверхплановый лес тре
буется быстро раскряже
вать, без задержки отпра
вить потребителям. Чтобы 
задать четкий ритм раскря
жевке, в мае-июне объяв
лен ударный двухмесячник 
на разделочных эстакадах. 
Объединение «Томлеспром» 
и обком отраслевого проф
союза обязали руководите
лей предприятий подводить 
итоги соревнования дважды 
в месяц. Установлено 15 де
нежных премий для 
бригад-победителей, а по 
итогам двухмесячника 0ДJ 
ной укрупненной, одной 
сквозной и трем малым

бригадам будет предостав
лено право на приобрете
ние мотоциклов «Урал», 
других товаров повышенно
го спроса. Поднят «пото
лок» и текущего премиро
вания коллективов; за пе
ревыполнение заданий они 
могут получить премию до 
80 процентов от сдельного 
заработка.

Кто же стал победителем 
за вторую половину мая? 
Отменных показателей 
(140—170 процентов к зада
нию) при достаточно высо
ком выходе деловой древе-, 
сины добились укрупнен
ные коллективы Героя Со-

Бригада А. Ирисова из Томского управ
ления «Снбэлектромонтаж» — по праву од
на из лучших бригад на строительстве 
четвертого пускового комплекса нефте
химического комбината. Коллектив — мо
лодежный, недаром ему присвоили звание

бригады имени X X  съезда ВЛКСМ. Рабо
та у  электромонтажников сложная и 
очень ответственная: вся электрическая
часть четвертой очереди.

НА СНИМКАХ Е. Лисицына: монтаж
ники ;М. Леонов и В. Штраус; площадка 
четвертого пускового.

На контроле— 25 самых отстающих ферм

У с к о р е н и е  ест ь,  
но недостаточное

Сообщаем данные аблг1г- 
ропрома о продуктивности 
молочного стада на 25 са
мых отстающих фермах: 
первая колонка — надой в 
килограммах за пять меся-

Бакчарский район

цев, вторая — прибавка по 
сравнению с прошлым го
дом, третья — надой за май, 
четверть,’. —• плюс-минус в 
сравнении с прошлогодним 
месяцем:

циалистического Труда
А. И. Усенко с Каргасок- 
ского ЛПК и А. И. Капы- 
шева из Комсомольского 
ЛПХ, малые бригады Ю. Я. 
Барвинка, П. Б. Наговицы
на и Б. Б. Швецова из Ас- 
лановского ЛПХ, Б. А. Ге
расименко из Парабель- 
окого ЛПХ, Б.. Л. БысГрова 
из Катайгинского ЛПХ, Б. В. 
Щетинина и С. К. Голиса 
с Белоярского ЛПК, П. С. 
Ляшенко и Н. В. Суслопа- 
рова из Аргат-Юльского 
ЛПХ, М. Абдугамидова и 
Ю. И. Зырянова из Лайско- 
го ЛПХ, Р. Ф. Оринина из 
Ингузетского ЛПХ, М. Ф. 
Ковалева из Асиновского 
ЛПХ. Все коллективы пре. 
мированы.

А. Щ ВАРЦ, 
начальник отдела труда 
и заработной платы 
объединения |«Томлес- 

пром».

К/рылевская 1.040 -f316 252 —10
Кедрсвская 1.351 -f652 262 +40
Мохоаская 918 -И37 281 +61
Вавилонская 885 -1- 86 205 —22
Суховокая 984 -f 72 237 —.13
Панычевская <959 -М06 202 +  26

Зырянский район
Мишутин'Ская 972 -f301 .317 +  17
Кожевииковский район
Батуринская 1.078 ■ -f248 2<53 +  70
Елгайская 968 +  181 251 4-32
Апталинская 1.110 +  300 250 +  76

Первомайский район
СахЕЕЛИнская 953 +  175 215 -f22

Тегульдетский район
Красногорская 839 +155 243 v24
Белоярская 801 -H 3l 205 +  5
Парабельский район
Старицынская 934 +  121 270 +  52
Чузиковская 1.053 +246 249 -+-83
Новиковокал 987 +261 255 +  55
Новосельцевская 945 +  51 262 —36
Останинская 1.089 +  273 295 +  46
Рогалевская 971 +  109 277 -f27
Львовская 828 +  238 215 +  6
Луговская 1.044 -1-202 277 -h45
Чаияский район
Тоинокая 833 +  161 276 +25
Бундюрская 1.098 + 281 1301 4-56
Шегарский район
Гынгазсвская 965 +  98 258 +  38
Гусевская 943 -bl79 242 +68
По всем 25 фермам 974 +191 248 +32

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

И  м е т р ы , 

и  д о б ы ч о
Буровая бригада мастера 

В. А. Иванова из Васюган- 
ского УБР 31 мая вьшолни- 
ла план двух лет пятилет
ки по проходке. Еще рань
ше такого же успеха до
бился коллектив буровиков 
3. X. Усманова. Это хоро
шие трудовые подарки к 
дню выборов. Вообще по 
объединению «Томскнефть» 
на сегодняшний день сверх 
плана пройдено 16 тысяч 
метров.

Из коллективов по добы
че нефти сегодня по объе
динению лидирует бригада
A. М. Сочнева из НГДУ 
«Лугинецкнефть». С^верх- 
плановая добыча по о ^ е -  
динению на сегодня — 33 
тысячи тонн нефти.

В. ЛАШ КОВА.

С  о п е р е ж е н и е м  

к а л е н д а р я
с  подъемам, вькокопро- 

изводительно трудятся в эти 
дни вышкомонтажная брига
да Западной нефтегазораз
ведочной экспедиции, воз
главляемая С. В. Тихонра- 
вовым, коллективы буровых 
мастерсв 3. X. Усманова и
B. А. Иванова из Васюган- 
ского управления буровых 
работ. На их календаре — 
третий год пятилетки.

Освоить один миллион ру
блей на реконструкции за
вода ЖБК-100 к 1 августа 
— такую цель наметили ра

бочие треста «Томекпром- 
строй». Лидер социалисти
ческого соревнования — 
комплексная бригада С. М. 
Андреева. В мае производи- 
тельнссть труда в ней по 
сравнению с плановой воз
росла вдаое.

Ударно трудится комплек
сная комсомольско-молодеж
ная бригада электромонтаж
ников А. П. Лагодкжа из 
специализированного СМУ 
треста «Томокнефтестрой». А  
бригада Н. Н. Крашенинни
кова Из СМУ-1 Этого же 
треста на строительстве жи
лья и объектов соцкульт
быта перевыполняет план по 
произвсдизельности труда 
на 25 процентов.

Сегодня в области уже 
оправились с обязательст
вом — выполнить полугодо
вой план к дню выборов в 
местные Советы — 20 цехов, 
80 бригад, около 400 рабочих, 
В числе первых сообщили 
об этом коллектив раствор
ного цеха завода строитель
ных материалов, бригады 
треста «Томокжилстрой», 
возглавляемые А. В. Егерем 
и А. В. Хоруженко. Близки 
к вьшолнению нагтеченного 
коллектив участка износо
стойких покрытий ТЗРИ и 
Другие.

Г. ЛЕЛЮХИНА, 
инструктор облсовпрофа.

О т к р а е т с я

к а ф е
Будет готово к дню выбо

ров кафе, встроенное в но
вое молодежное общежитие 
по улице Енисейской, где 
живут работники нашего 
треста «Томскжилстрой».

В сооружение кафе нема
ло сил и мастерства вложи
ли бригады А. В. Вавилова 
и Л. И. УфимЦевой. Сейчас 
здесь заканчиватбтея послед
ние работы.

А. ФЕДОЩЕНКО, 
секретарь парткома тре
ста «Томскжилстрой».

Как видите, на многих 
фермах пятимесячная при
бавка превышает месячный 
надой от коровы. Такое уско
рение убедительно. И все- 
таки, если обратиться к 
средним цифрам по ' всем 
отстающим фермам, то их 
шага к цели — получить за 
год от коровы по 2.500 кило
граммов молока — еще ма
ловато. За год надо приба
вить в среднем 360 кило
граммов (надой за прошлый 
год был 2.140), а пока есть 
191. Выше этой средней сум
марная прибавка только в 
Кожевниковском, Бакчар- 
оком, Чаинском районах, ну 
и на Мии^тинской ферме, 
представляющей зырянцев.

Да, прибавка, полученная 
"ттстаюхцими коллективами 
животнсшодсда, превышает 
ту, что зафиксирована в 
среднем по всей облЕкии за 
пять месяцев (125) и за май 
(20 килограммов). Однако 
эти 25 коллективов продол
жают тянуть назад «мину
сующие» фермы. С отрица
тельным результатом сра
ботали в мае сразу три бак- 
чароких коллектива — Ва- 
виловской, Суховской (сов
хоз «Прогресс») и Крылов
ской (совхоз «Заветы Ильи
ча») ферм. А  самый боль-- 
шой минус допущен на Но- 
во1сельцевокой ферме Пара
бельского района.

С. ПАЗИНИЧ, 
старший зоотехник 

облагропрома.

Предаем гласности

ТРУБА ДЕЛО
с  октября прошлого года идут разговоры о том, кто 

должен перекрыть водопроводную колонку после сноса 
жилого дома на пересечении улиц Никитина и Киев
ской. Колонку разрушили строители треста' «Спецстрой- 
механизация» (управляющий А. В. Ковалев, главный 
инженер В. И. Гущин) при сооружении детского комби
ната. ' Но они считают виновным укс горисполкома. 
В. И. Гущин так и заявил:

— Пусть об этом заботятся начальник укса Ю. А. 
Сарыков и генеральный директор объединения «Томск- 
водоканал» В. Н. Морозно.

А  В. Н. Мороэко пригрозил:
— Мы предъявим тресту штраф 30 тысяч рублей за 

уфечку воды с октября 1986 года по апрель 1987 года.
А  вода все бежит, подмывает трансформаторную 

подстанцию у дома № 30 по ул. Киевской, отчего жиль
цы четырех домов не раз лишались электроэнергии.

Вопрос о закрытии трубы трижды ставился на пле
нарном совещании с участаем заместитёля председателя 
облисполкома Г. Ф. Л^равьева. Он предложил создать 
комиссию, которую возглавил Ю. А. Сарыков. В нее во
шли представители тр)еста «Спецстроймеханизация», 
объединения «Томскводоканал», ЖСК «Работник торгов
ли». Комиссия определила сроки по очистке дренажа и 
ликвидации утечки питьевой воды до 22.12.1986 г. Все 
ответственные представители расписались в протоколе и 
почему-то решили, что дело сделано. А  вода бежит по- 
прежнему. Как и прежде, В. И. Гущин кивает на Ю. А. 
Сарыкова и В. Н. Морозко, а последний грозит штраф
ными санкциями. Об этой истории известно службе 0-05, 
Советскому райисполкому, райкому КПСС. Мер — ни
каких. Наш депутат М. Н. Неизвестных делал депутат
ский запрос на сессии районного Совета, на что А. В. 
Ковалев клятвенно заверил, что порядок наведут.

Не навели. Ох, как трудно инструктору Советского 
райкома КПСС Ю. В. Осокину, у которого на контроле 
находится наш больной вопрос, повлиять на волокитчи
ков.

'Последняя встреча поссорившихся сторон состоялась 
16 апреля и подтвердила решимость В. Н. Морозко при
нять меры. Меры не приняты.

Вода бежит. Просить ответственных еще раз закрыть 
утечку — труба дело.

И. ДОРОШЕНКО, 
председатель ЖСК «Работник торговли».

На хлебный прилавок
ОпециЕ(листы строите(ЛЬ- 

но-монтажного управления 
областного управления хле
бопекарной промышленно
сти ведут сейчас в булоч
ном цехе хлебокомбината в 
областном центре монтаж 
печного агрегата. Ввод в 
строй этого отечественного 
агрегата позволит значи
тельно увеличить количест
во и повысить качество вы
пускаемых хлебобулочных 
изделий.

Это — не единственная 
технологгЛческф новинка 
хлебовыпекающих пред
приятий Томска. На хлебо
заводе под руководством

опытного специалиста В. М. 
Симонова его бригада ведет 
сейчас монтаж нового агре
гата ХПА-40 для выпечки 
формового хлеба. Он будет 
введен в эксплуатацию в 
июне. А  проектировщики— 
в соответствии с пожелани
ями томичей — разрабаты
вают сейчас проект рекон
струкции хлебозавода № 2. 
Установка здесь третьей 
поточной линии и сооруже
ние склада для бестарного 
хранения муки позволят 
увеличить продажу в Том
ске ржаного хлеба различ
ных сортов.

Ф. /ГРИГОРЬЕВ.

...Социальной
важности! КОГДА ЗАЗВОНЯТ ТЕЛЕФОНЫ?

В управление связи, в 
партийные и советские 
органы, а редакцию га
зеты приходит много 
жалоб на многолетние 
проволочки с установкой 
телефонов, на получен
ные отказы, в пих дока- 
зьшмтся право иметь это 
социальное благо вне оче
реди.

Сегодня начальник го
родской )гелсфонной 
станции В. (А. Мальцев 
рассказывает о ближай
ших перспективах раз
вития телефонной с луж. 
бы в Томске.

Работы по монтажу авто
матической телефонной 
станции (АТС-7) на Кашта- 
ке близятся к окончанию. 
Опытные инженеры-нЕшад- 
чики приступили «к трени
ровке» оборудования стан
ции. 23 мая, в субботу, 
бригада развития ГТС нача

ла установку телефонов в 
домах по ул. Карла Ильме- 
ра (№№ 23, 25, 17).

Пора для связистов, ска
жем прямо, горячая. Всту
пает в строй АТС на 10 ты
сяч номеров. Такого объек
та связи в Томске еще не 
было. Ввод его на KEUiira- 
ке разбит на 2 очереди; 4 
тысячи номеров начнут 
действовать в I  полугодии 
и остЕШьные 6 тысяч мы 
должны сдать в эксплуата
цию до конца года.

Как планируется удовле. 
творять заявки на установ
ку телефонов? Составлен 
график с учетом подготов
ки линейно-кабельных со
оружений. В микрорайоне 
Каштак-1 у  нас на очереди 
1.715 человек, в том числе 
более ста участников войны 
и инвалидов. На Каштаке-2 
на очереди 1.264 человека, 
из них 140 участников вой
ны. Самая большая очередь

на Каштаке-3 — 2.588 чело
век, более 300 участников 
войны. На Каштаке-4 оче
редь — 923 человека, участ- 
НИ1КОВ и инвалидив войны 
122, на КЕШггаке-5 — 245 и 
47.

Планом развития телефо
нов в городе Томске на 
этот год предусмотрен рост 
на 4.100 номеров, в буду
щем на 8.000 телефонов. 
План первого полугодия 
знЕ(чительпо перевыполня
ется.

В IV  квартале начнет по
ступать оборудование элек
тронной АТС-26 для Цент
рального микрорайона, и за- 
вод-изготшитель должен на
чать монтаж этой АТС на 10 
тысяч номеров. В строй дей
ствующих ена BcryiniHT в 
1989 году. И тогда же нач
нется монтаж электррнной 
АТС-36 на 10 тысяч номе
ров в здании АТС-7 с вы
носными концентраторами

в районе «Б » по Иркутско
му тракту и районе ГПЗ-5 
на 3.500 номеров каждый. В 
будущем году также всту
пит в строй АТС на 1.000 
номеров в районе завода 
резиновой обзови, ряд в Ки
ровском районе, но неболь. 
шой емкости.

Освобождающаяся ем
кость на АТС-5, в связи с 
переключением на АТС-7, 
предназначается Октябрь
скому району (от ул. Суво
рова до района Белого озе
ра). Таким образом, к кон
цу пятилетки емкость АТС 
в Томске практически уд
воится. На АТС идет реор
ганизация служб, направ
ленная на повышение опе
ративности и четкости в 
работе, на улучшение куль
туры обслуживания и каче
ства работы телефонной 
связи. В этих вопросах нам 
есть над чем поработать. 
Сейчас начат монтаж . вы

числительного центра
«Справочная служба», учет 
и контроль за оплатой ин- 
ди1ви!дуальных абонантов 
будут идти через этот 
центр, что позволит высво. 
бодить часть работников и 
значительно ускорит спра
вочно-информационное де

ло.
Проблем много, и их надо 

решать. Строители города 
должны точно в срок сда
вать здания под монтаж 
АТС — от этого зависит их 
ввод. Пока до сих пор нам 
не сдано здание АТС-7. Ра
боты на этом объекте у  
строителей остались не
большие, но очень важные. 
Мы испытываем серьезные 
трудности в комплектова
нии кадров кабельщиков- 
спайщиков, электромон'ге- 
ров по обслуживанию теле
фонов, инженеров-электрон- 
щиков, сантехников, монте, 
ров по обслуживанию теле

фонов-автоматов. Кстати, в 
минувшем году в городе 
было установлено 120 теле
фонов-автоматов, нынче 
еще 180, в будущем году 
230 штук.

С 1 января 1988 года 
предприятие переходит на 
самофинансирование и са
моокупаемость, с одновре
менным переходом . на но
вые тарифные ставки и ок
лады, В среднем тарифные 
ставки и оклады повыша
ются на 27,7 процента. Так 
что приглашаем принять 
участие в  развитии те-̂  
лефонной ёвязи в городе. 
Мастерству научим. У  нас 
есть кому учить и у кого 
учиться. Это В. И. Павлу
шин, В. М. Панов, Н. И. 
Дубинин, В. А. Попов, 
Н. М. Лезинки, С. Г. Лы- 
сак — кабельщики-спайщи. 
ки высшего разряда. Всем 
им установлены персональ
ные оклады. Электромонте.

ры Ю. Ф. Школьник, 
С. Шевченко, Г. П. Савен
ков, Н. С. Кагат, Н. Д. Гри- 
горук — высскоответствен- 
ные товарищи, знающие до 
тонкостей свое дело. На них 
всегда можно положиться.

Высококвалифициро в а н- 
ные инженеры и техники 
обслуживают сложнейшую 
автоматику: на АТС-1 —
Г. А. Мокрецова, , Н. И. 
Третьякова, на АТС-4 — 
Н. М. Корбут — старший 
электромеханик, Ю. В, 
Халдин — старший элект
ромеханик, В. В. Бутаков— 
ведущий инженер ГТС, 
В. А. Хворов — инженер 
мехрайояа и М'ногие другие, 
которые прочно стали на 
путь перестройки и делами 
своими подтверждают это.

Хотелось бы сказать вот 
о чем: многие томичи обме
нивают квартиры, получа
ют новые. И, как правило, 
бывают моменты, когда

вселяется жилец в телефо
низированную квартиру, 
не имеющий льгот на поль
зование телефоном. Новый 
квартиросъемщик не пишет 
заявление в ГТС, а продол
жает платить по старому 
абонементу. Сейчас мы про
водим контрольную сверку, 
и предстает неприглядная 
картина; выявляются Де
сятки телефонов, которы
ми пользуются ЛЮДИ под 
видам прежних, выехав* 
ших 5—10 лет назад кварти. 
росъемщиков. Некоторые 
разрешают подключаться к 
своим -телефонам соседям по 
подъезду, тем самым созда
ют условия для незаконно
го пользования телефоном. 
За такие нарушения они 
подвергаются штрафу в 
сумме 100 рублей, а теле
фон передается стоящему в 
очереди по дому или рай
ону действия АТС. Если вы 
решили обменять квартиру 
на квартиру с ТелефЪном, 
,пож«луйста, проконсульти
руйтесь на АТС.

В. МАЛЬЦЕВ, 
начальник ГТС.
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КОЛЛЕКТИВНЫЙ ПОДРЯД И ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Главный метод строительства
С семинара - совещания «Партком и экономические методы хозяйствования»

Девять месяцев назад ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР приняли поста
новление «О мерах по совершенствова
нию хозяйственного механизма в строи
тельстве». Все понимали и практика 
это подтвердила, что новый документ— 
не очередная директивная акция, а 
именно начало коренного переворота 
в строительном деле. Переворота, вы
страданного всей прошлой, со всеми ее 
изъянами и промахами, историей строи
тельства. И затягивать с этим перево
ротом, откладывать его на потом нель
зя. С другой стороны, лихо, с налета 
перевести всю механику строительного 
процесса на' рельсы самоокупаемости и 
самофинансирования — тоже нельзя. 
Для начала нужно достичь определен
ного уровня самостоятельности, рента
бельности...

Подготовка к переходу на йоллектив- 
ный подряд началась у строителей об
ласти (еще с прошлого года. Срок не
большой, чтобы уже подводить итоги и 
ставить необходимые точки. Надо про
должать учиться. Одним — уже рабо
тающим в условиях коллективного под
ряда. Другим ■— готовясь перейти на

него. И не последнюю роль в этом де
ле должны играть партийные организа
ции строительных подразделений.

Семинар - совещание «Партком и
экономические методы хозяйствова
ния», организюанный обкомом КПСС, 
проходил в демократичной по духу, не
принужденной атмосфере. Собственно, 
и хозрасчет предполагает отход от вся
ческого администрирования.

На совещании выступили; заведую
щий отделом строительства обкома пар
тии АуИ . Малик, доктор экономических 
наук А. П. Бычков, начальник ОТиЗ 
ГлавтомскстрЬя Е. Ф. Доброхотова, бри
гадир СМУ-7 управления «Химстрой» 
В. А . Сорочинский, управляющий обла
стной конторой Стройбанка В. С. Кли
менко, секретарь партбюро Главтомск- 
строя В. Д. Титкова, начальник ОТиЗ 
треста «Томлесстрой» Н. В. Гладырь, 
председатель (обмдинения ««Агропром- 
строй» Е. А. Калугин, главный специа
лист «Агропромпроекта» Т. В. Кошки
на, секретарь парткома управления 
«Химстрой» Н. А. Лубенец, доцент ТИСИ 
Г. И. Мишин, заместитель председате
ля облисполкома Г. Ф. Муравьев.

А. И. Малик: — Теперь
главный критерий в сщенке 
деятельности строидельно- 
монтажных организаций — 
это выполнение договорных 
обязательств по вводу в 
действие строящихся объек
тов в нормативные сроки, 
выполнение объемов подряд
ных работ на пусковых объ
ектах и по технологическим 
этапам и комплексам работ 
на других стройках, а также 
выполнение заданий по при
были и росту производи
тельности труда.

Вопросу перестройки в ка
питальном строительстве 
было посвящено Всерюссий- 
ское совещание, на котором 
в докладе члена Политбюро 
ЦК КПСС, Председателя Со
вета Министров СССР В. И. 
Воротникова Томская об
ласть была названа в числе 
областей, где (за счет реа
лизации программы «Уско
рение-90») обеспечиваются 
высокие темпы роста объе
мов строительства, произво
дительности труда. Как по
ложительный момент было 
отмечено, что в нашей об
ласти, в масштабе Глав- 
томскстроя был осуществлен 
переход на коллективный 
подряд. Такая оценка была 
основана на том, что за 4 
месяца текущего года объ
емы строительно - монтаж
ных работ в области вырос
ли на 17 процентов, произ
водительность труда в стро
ительстве —, на 12 процен- 
TOiB. К уровню прошлого го
да это неплохие темпы. 
Практически все крупные 
строительные (доганизации 
выполнили план 4 меся
цев (за исключением тре
ста «ТЬмакпромсггрой» и 
треста «Северстрой»). Впер
вые по итогам I квартала 
все тресты и приравненные 
к ним организации сработа
ли рентабельно. Успеху во 
многом опоссаботвовад пере
ход целого ряда строитель
ных подразделений на кол
лективный псдояд. Сейчас 
уже не надо доказывать его 
преимущества, они под
тверждены опытом работы 
многих трудовых коллекти
вов области. Но, пожалуй, 
самый главный выигрыш — 
в отказе от административ
ных методов .управления, в 
углублении его демократи- 
ческих начал, повышении

По следам наших 
■ыступлений

Наказаны 
за пьянство
Кожевн1иковскнм район

ным отделом внутренних 
дел совместно с районной 
комиссией по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом 
была проведена проверка 
населенных пунктов, ука
занных 8 статье «Борьба за 
закрытыми Дверями», опуб
ликованной 1 марта.

На заседании, которое 
проходило в совхоза «Луч», 
были разобраны все нару
шители антиалкогольного 
законодательства и трудо
вой дисциплины. В. С. Яцен
ко, В. М. Сайчук, Е. Н. Яков
лева и ее дочери поставле
ны на учет, мак лица, зло
употребляющие спиртными 
напитками. .Решается воп
рос о направлении их на 
принудительное лечение от 
алкоголизма. Коммунисту 
Н. Н. Брагину объявлен 
строгий выговор с занесе
нием в учетную карточку.

В совхозе «Смена» также 
все нарушители понесли 
наназания. На гражданку 
Е. П. Воронкову возбужде
но уголоеное дело. Она 
осуждена №ожевниковским 
народным судом и оштра
фована на сумму 300 руб
лей.

В отношении заведующей 
складом совхоза «Малинов
ский» А. П. Лелоюр в ста
тье допущена неточность. 
876 рублей, полученные ею 
в конце года, являются ее 
заработной платой но ито
гам работы за 1986 год.

Вопросы, связанные с 
профилактической работой 
по борьбе с пьянством, со
стоянием трудовой дисцип
лины, находятся под посто
янным контролем районно
го комитета партии.

|Н. БЕЛОУСОВ,
секретарь Кожевникоа- 

ского райкома КПСС.

ответственн01сти каждого 
члена коллектива за ксянеч- 
ный, прежде всего экономи
ческий, результат своей ра
боты.

Взять, к примеру, ДСК. 
Здесь созданы мрупные 
комплексные потоки, воз
главляемые хозяйственными 
ссветами. Работа потоков ор
ганизована в 2—3 смены, 
сориенти'рювана на конечный 
результат. Активную пози
цию занимают на ДСК 
партком, комсюмояьская ор
ганизация.

И все-таки было бы ошиб
кой принимать те позитив
ные тенденции, которые на
метились в капитальном 
строительстве области, за 
коренную перестройку, зато 
ускорение, к которому при
звал нас X X V II съезд пар
тии.

Кратко сформулируем 
главную суть перестройки в 
капитгшьяом строительстве: 
о^спечение ввода всех объ
ектов в нормативные сроки, 
и не любой ценой, а снижая 
при этом стоимость строи
тельства по отношению к 
д01Г0(Ворной цене. Для. miho- 
гих руководителей такая 
задача оказалась не под си
лу. Уж слипгком сильно уко
ренилась в сознании этих 
руководителей борьба за 
вал, за объемы, за выбива
ние ресурсов и средств на 
собственное жилищное
строительство, на развитие 
базы.

Теперь все это надо зара
батывать.

Обеспечить коренную пе
рестройку в строительстве 
можно прежде всего на ос
нове коллективного подряда. 
Можно и поспорить, как луч
ше переходить, начиная с 
низовых звеньев (как это 
делает «Хи1М1СТРОЙ») ' или 
сверху — вниз (как посту
пил Главтсмскстрой). Важно 
другое — медлить нельзя.

Беседы с руководителями, 
инженерно - техническими 
работниками, бригадирами, 
рабочими трестов «Томск- 
промстрой», «Томокжил- 
строй» подтвердили наши 
опасения, что многие рабо
чие так и не поняли сути 
коллективного подряда. В 
отдельных случаях все сво
дится только к установле
нию КТУ, причем КТУ, как 
правило, рабочим устанав

ливается в конце месяца, а 
не ежедневно, как это дела
ется в передовых бригадах. 
Эти тресты по-прежнему ра
ботают мелкими бр»1гадами, 
одновременно на многих 
объектах. Создается впечат
ление, что в этих подразде
лениях не строят объекты, а 
по-прежнему осваивают 
деньги.

Многочисленные простои в 
строительстве связаны с не- 
удовлетворительньрм мате
риально - техническим снаб
жением. Причем материа
лы не попадают на стройку 
не потому, что их нет в Том
ске, а потому, что плохо ра
ботает служба комплекта
ции. Руководителям главка, 
трестов надо глубоко разоб
раться и поправить положе
ние, иначе только за счет 
плохой комплектации мож
но свести на нет все преи
мущества коллективного под
ряда. А  партийным комите
там надо взять работу 
УПТК на особый контроль.

Сегодня многие строитель
ные тресты не имеют доста
точного уровня рентабель
ности для перехода на са
моокупаемость и самофинан
сирование. Среди них почти 
все подразделения Глав- 
томсмстроя, трест «Томск- 
траясстрой», «Томлесстрой», 
«Томскгаэстрой», «Томскнеф- 
тестрой», объединение «Аг- 
ропромстрой». Проверка по
казала, что ряд руководи
телей этих трестов плани
руют выход на необходи
мый уровень рентабельно
сти к 1990 году. Возникает 
вопрос: как же они собира
ются работать в будущем 
году, в условиях самофинан
сирования?

А. П. Бычков; — У  нас
строители жалуются, что 
нет, мол, материалов, тех
ники... При экономических 
меггодах хозяйствования 
главным дефицитом станут 
деньги, и это мощный рычаг 
для экономики строитель
ного праизводства. Всем при
дется учиться. Чтобы не 
цросто знать законы, а знать 
механизм действия этих за
конов. А  таким механизмом 
являются цены. Самоокупа
емость окупит издержки в 
строительстве, а хозрасчет 
даст возможность дополни
тельно расширить производ
ство, получить прибыль. Но,

кроме того, надо быть эко
номически заинтересован
ным во внедрении хозрасче
та. И это — главное.

В. С. Клименко: — Да, бес
спорен факт, что в I квар
тале строительные организа
ции сработали лучше, чем в 
соответствующий период 
прошлого года. Но оснований 
для самоуопокоения у нас 
нет. Судите сами. План I 
квартала был явно занижен 
— 21,5 процента от годовой 
•программы, фактическое 
выполнение — всего 23 про
цента. Практически не пла
нировался ввод в эксплуа
тацию объектов производст
венного назначения. И это 
несмотря на срыв ввода 66 
строек в прошлом году, за 
что банком был взыскан 
штраф на 1,3 миллиона руб
лей.

Неравномерно по кварта
лам запланирован и ввод 
жилья. Такое планирование 
делает предельно напряжен- 
ньпии последующие кварта
лы года.

В условиях подготовки к 
переходу на самоокупае
мость и самофинансирова
ние исключительно важное 
значеюте приобретают эко
номические методы управле
ния строительным производ
ством. Рассматривая резуль
таты I хсвартаяа с этих по
зиций, необходимо особое 
внимание обратить прежде 
всего на рентабельность. Ус
ловие перехода на полный 
хозрасчет — достижение 
рентабельности в пределах 
20 процентов. С одной сторо
ны—^убыточная деятельность 
в этом году не планируется 
ни одной гешюдоядной ор
ганизации. С другой—запла
нированная рентабельность 
пока не отвечает требовани
ям — от 5,7 (Главтамск- 
строй) *0 16 процентов
(« Том скэнергострой »).

После проведения Строй
банком проверок выявились 
факты перерасхода строи
тельных материалов против 
нормы,, нерационального ис
пользования строительных 
машин и механизмов, бес
контрольно расходуются 
средства на оплату авто
транспорта.

Экономику строительных 
организаций подрьшает рас
пыление средств по много
численным одновременно 
строящимся объектам. Надо 
сужать фронт работ. А  дли
тельное строительство объ
ектов ведет, кейс правило, к 
удорожанию строительно- 
монтажных работ, снижению 
рентЕкбельности. Например, 
убытки СУ ТЭЦстрой тре
ста «То'мскэнергострой» толь
ко по четырем долгостроям 
составили 1.016 тькяч руб
лей.

Настало время самым вни
мательным образом Ешали- 
зировать непроизводитель
ные затраты, выявлять при
чины этих затрат и прини
мать меры к их ликвида
ции.

В. Д. Титкова; — Для пе
рехода на самофинансирова
ние Главтомокстрою нужно 
увеличить .прибыль до 9 
миллионов рублей в год. 
Поэтому на первый план вы
ходит задача — повышать 
рентабельность до отрасле
вого уровня. Следовательно, 
наша партийная организа
ция обязана взять под 
жесткий контроль все эко
номические мероприятия.

С заключительнЫ|М сло
вом выступил секретарь об

кома КПСС А. А. Поморов.
Он, в частности, отметил;

— В чем цель сегодняш
него семинара-совещания?

• Заранее предупредить вас 
— на будущий год предсто
ит более чем на 20 процен
тов увеличить Объем ввода 
производственных объектов 
и на столько же жилья. Об
ратить ваше внимание, что 
строительные монцюсти при- 
pacTEiTb быстро не будут. И, 
тем не менее, строители 
имеют столько, сколько на
до. Как мы используем на 
строительных площадках 
кирпич, железобетон? Вар
варски. Был недавно в Кед- 
pciBCM, он буквально усеян 
строктельными материала
ми. Так, товарищи, работать 
нельзя. Бсфьба с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством ведется слабо.

Уже в следующем году 
строительные организации 
переходят на самофинанси
рование и самоокупаемость. 
Грядет кризис и банкротство 
для тех, кто уже сейчас в 
■полную силу не готовится к 
этому ответственному пери
оду. Надо смотреть, что мож
но изменить в руково|цстве, 
от чего необходимо отре
шиться. Как сместить акцент 
партийной работы и поста
вить заслон нажимной эко
номике. Что сегодня проис
ходит: руководители зеши- 
маются накачкой, админист- 
■рированиём, форми(Игю'т пла
ны с наскоку. Отсюда — 
волюнтаризм в планирова
нии. Наша зарплата зача
стую наказывает лучших и 
поощряет худших. Сколько 
это может продолжаться? От 
всеобщего понукания нужно 
переходить к экономическим 
методам хозяйствования.

А  где наши экономисты, 
когда мы о них вспомина
ем, когда мы работаем с 
ними рука об руку? Когда 
нужно подписывать докумен
ты. И парткомы не вника
ют в кснкретную экономи
ку, в механизм зарплаты. 
Настоятельна необходимость 
поднимать роль экономи
стов, оказывать им серьез
ную поддержку. Партийные 
комитеты должны знать, кто 
стоит во главе экономических 
служб, встречаться с ними 
чаще, чем с линейными ин
женерно - техническими ра
ботниками. Многое предсто
ит изменить в экономиче
ской учебе, пока же она у 
нас начетническая. А  пропа
ганда экономических зна
ний? Кто и как учит рабо
чих? И в это нужно вникать 
сегодня парткомам.

Задача — ссоредотсчить 
все на хозрасчете, на эконо
мических методах, перевер
нуть психологию руководи
телей, заставить считать. Со
временный руководитель — 
не тот, кто больше вьйивает 
у государства материалов и 
техники, а тот, кто больше 
дает государству при имею
щихся pecypcEtx.

Установки парткомов, рай
комов и горкомов должны 
вылиться в конкретные ме
роприятия, направленные на 
полный хозрасчет и эконо
мические методы руководст
ва. При этом нужно помнить, 
что дисциплина и коллек
тивный подряд не решат 
■всех проблем. Коренные из
менения произойдут при эко
номических метоДЕос и уско
рении научно - техническо
го прогресса.

С. ЧЕРНОЯРОВ,
Г. СКАРЛЫГИН.

СЛОВО ВЫПУСКНИЦЫ ПТУ

Б У Д Т '  Р А Б О Ч Е Й
САШ А СТЕРЛИНГОВА ЗАКАНЧИВАЕТ ОПТУ № 19. 

ЕЕ БУДУЩ АЯ ПРОФЕССИЯ — Ш ТУКАТУР, ОБЛИЦО- 
ВОЧНИК-ПЛИТОЧНИК. СОВСЕМ СКОРО ЗАЩ ИТА ДИ
ПЛОМА, А  ПОКА АЛЕКСАНДРА ПРОХОДИТ ПРОИЗ
ВОДСТВЕННУЮ ПРАКТИКУ. МЫ ПОПРОСИЛИ ВЫ
ПУСКНИЦУ ПОДЕЛИТЬСЯ своими МЫСЛЯМИ о Р А 
БОЧЕЙ ПРОФЕССИИ, О ВЫБОРЕ СВОЕГО МЕСТА В 
ЖИЗНИ.

— Сама я деревенская. Мо. 
жет быть, слышали — есть 
такая деревня Кандинка... 
Училась там в восьмилетке. 
Кем только не мечтаем мы 
стать в школе — и артиста
ми, и врачами! Но, если ока
зать честно, я сразу решила 
стать строителем. Почему? 
Наверное, тогда это были 
еще полудетские мечты — 
виделись просторные, свет
лые дома, как дворцы. А 
возводишь их ты, своими 
руками.

Позже, уже в шестом клас
се, эта несколько абстракт
ная мечта о градостроитель
стве стала осознанной. Ре
шила: буду штукатуром.
Да и училище наше — СПТУ 
№ 19 — уже тогда выбрала. 
Очень помогла мне в выбо
ре мама. Хоть она и не 
строитель, но у нее немало 
знакомых, окончивших это 
ПТУ много лет назад. Так 
что мне очень повезло, что 
в ИЕОпей семье никто не был 
против приобретения рабо
чей профессии. А ведь как 
часто бывает, что нас, моло
дых. родители настраивают 
против ПТУ, дескать, неу
чами будете! Зачем обяза
тельно неучами? Вот я ре
шила обязательно продол
жать свое образование — ес

тественно, по специальности. 
Закончив ПТУ, познав на 
собственном опыте рабочую 
профессию, нам, выпускни
кам средних профтехучи
лищ, будет только легче пос
тупить и в техникум, и в 
вузы. Да и больше пользы 
государству принесет тот ин
женер, который поработал, 
например, года два-три про
стым рабочим. Мои личные 
планы — обязательно посту
пить в индустриально-педа
гогический техникум, стать 
мастером производственно
го обучения.

Может быть, буду когда- 
нибудь мастером в нашем 
училище. Конечно, хотелось 
бы стать похожей на наших 
преподавателей. Моя 159-я 
группа на первом курсе бы
ла не из легких, откровен
но признаюсь, а вот в этом 
году все первые места в со
ревновании наши. Классный 
руководитель Надежда Се
меновна Ильницкая и мас
тер Любовь Васильевна 
Мальцева столько отдали 
нам сил, что, я думаю, да
же разъехавшись, расстав
шись на многие годы, мы не 
забудем их доброты и так
та.

Наш последний год в учи
лище... Тут уж не до балов

ства, по сути мы уже шту
катуры, облицовочники чет
вертого разряда. Это выс
ший разряд, присваивается 
не всем, а тем, кто его за
работал. Но не зря же мы 
учились! Не зря в наши го
ловы мастера и преподава
тели вложили столько зна
ний! На преддипломной 
практике мы проверяем на
ши знания. И, похвЕШЮСь, 
делаем больше и лучше, чем 
на первом или, скажем, вто. 
ром году обучения. Мастера 
уже не опекают, во всем до- 
веряЛ)т — легче работать са
мостоятельно. Сейчас сами 
ремонтируем общежитие 
училища — сделаем как 
надо!

Горжусь тем, что работЕша 
на таких объектах города, 
как Дом нефти, кардиоло
гический центр, областная 
детская больница. Прохо
жу мимо, вижу каждую 
плиточку, которую клала 
сама. Это непередаваемо, 
когда видишь результаты 
своего труда со стороны. На
верное, это и есть то глав
ное, что меня привлекло 
больше всего в профессии 
строителя.

Поэтому хочу сказать тем 
ребятам, уже выбравшим 
профессию строителя, и тем, 
кто еще на распутье: не 
бойтесь стать стрюителями, 
в этой профессии всегда 
можно найти много нового, 
прекрасного и удивительно
го. Вот наш групкомсорг 
Лиза Афанасьева попала в 
строительное училище ско
рее всего случайно. Не нра-

КАНДИДАТ В ДЕПУТАТЫ
*

В |производственном объединении «Сибэлектромотор» 
Наталью |Николаевну Мосейчук знают хорошо и очень 
многие. Она трудится т пятом цехе обмотчицей электри
ческих машин. Работу свою Наталья знает хорошо, вы- 

'полняет быстро и качественно. В 1986 году ей было 
присвоено звание «Лучший молодой рабочий объедине
ния». Кроме того, являясь членом комитета ВЛКСМ 
объединения, Наталья выполняет ^ ь ш у ю  обществен
ную работу. А  недавно в биографии молодой 1работницы 
произошло большое м фажное событие: работники пред
приятия избрали ее «своим кандидатом в депутаты в об
ластной Совет народных депутатов.

Фото с. ЖАБИНА.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС

Ш и р о к и е
перспективы

вилась ей стройка. Но вот 
все же сумела она открыть 
для себя новый смысл про
фессии и сейчас ни за что 
не сменит ее, учится хоро
шо.

Попав после восьмого 
класса в рабочий коллектив, 
мы как-то сразу взрослеем: 
проблемы-то решаем взрос
лые — и проиЕ'зодственные, и 
нравственные. В училище 
учимся самоуправлению, от
ветственности, в общежи
тии—^дружба, взаимопомощь. 
До сих пор помнится слу
чай с одной первокурсницей. 
Заселили к нам в комнату 
Надю Ц а л к о, хорошая дев
чонка, первый курс. А  пер
вый курс — одни детдомов
цы почти, такие они рани
мые,-чуткие, обидчивые. Не 
сложились у Нади отноше
ния с мастероГм. Извелась 
вся девчонка, плачет, реши
ла бросить училище, хоть 
ей и нравилась профессия. 
Ну, а мы-то уже старички, 
третий курс, — помогли, по
говорили с мастером. А  из 
Надежды отличный строи
тель выйдет, я верю.

Жаль, конечно, что пред
стоит разлука с училищем, 
с преподавателями, с ребя
тами. Но жизнь б ^ и т  впе
ред. И очень радостно от 
мысли, что еще одна веха 
пройдена. И пусть кто-то 
ухмыльнется: велика важ
ность — рабочий, я и ' мои 
друзья, заканчивающие ПТУ 
в этом году, знают на де
ле, что это не так уж и ма
ло — называться рабочим.

Три года я веду занятия 
в теоретичеоком семинаре 
Колпашевокото СПТУ-29. 
Ознакомившись с проектом 
ЦК КПСС «Основные на- 
прЕшления перестройки си
стемы политической и эко
номической учебы трудя
щихся», нашел в нем много 
созвучного своим мьклям. 
Мы уже пытаемся соеди
нить профессиональную уче
бу с полщгичеокой. ХГрепода- 
ватели и мастера училища 
работают по личным комп
лексным планам. Нынче 
составлены ковы^^— уже
с учетом проекта ЦК 
КПСС. Туда включены темы 
из двухгодичной программы 
теоретического семинара. Ка
кую взять — каждый реша
ет сам. Что это дает? Во- 
первых, г.лубокое и.эдгче- 
ние проблемы, во-вторых, 
выход с чтением реферата 
по ней на конкретную ауди
торию; учащихся, родителей, 
в коллективы базовых пред
приятий.

Пропрамму политической 
учебы на будущий год со
ставляем с учетом плана 
учебно-воспитательной ра
боты. Тогда политучеба ор
ганично сольется с деятель
ностью всего 1Коллектива. 
Многие вопросы теоретиче
ского семинара будут про
ходить и через педсоветы, 
инструктороко - методиче
ские совещания, школу мо
лодого мастера, личные 
комплексные планы.

Теперь о формах проведе
ния занятий. Мы стараемся 
отойти от того, чтобы в ка
честве ' доклададков высту
пали один-два человека, а 
остальные были пассивными 
слушателями. Нужны иные 
формы, способствующие раз
витию активного мышления. 
И мы их нашли. Изучая ма
териалы январского Плену
ма ЦК КПСС, использовали, 
к примеру, обсуждение ано
нимных анкет. Хорошо заре
комендовали себя диспуты,. 
Но не пренебрегаем мы и 
старыми, испытанными фор
мами: лек^ями, докладами, 
рефератами, викторинами, 
деловыми играми.

Учитывая специфику си
стемы профтехобравования, 
считаю, что нужно отходить 
от привычных форм и . в 
комсомольской псяи|тучебе. 
Изучение предложенных тем 
лучше включить в учебные 
программы по обществоведе

нию и политэкономии, а во 
время внеклассной работы 
проводить занятия в полит- 
клубе и кружке политин
форматоров. И то, и другое 
в училище есть.

До сих pop узким местом 
у нас была экономическая 
учеба в школе социалисти
ческого хозяйствования. На 
предмет «Основы экономи
ческих знаний» ребятам 
третьего курса отводится 
лишь 40 часов в учебном го
ду. Это крайне мало для бу
дущих рабочих. И в то же 
время каждый четверг це
лый час длится политинфор
мация. Многовато. Время 
это можно использовать с 
большей пользой. На чте
ние политинформаций до
статочно и 20 минут, а в ос
тальное время заниматься с 
воспитанниками по програм
ме школы социалистическо
го хозяйствования. Ребят со 
всех курсов объединять по 
профессиональной направ
ленности. На занятия в ка
честве пропагандистов при
глашать ведущих специЕШи- 
стов базовых предприятий, 
и в первую очередь эконо
мических служб. Пусть бу
дущие молодые рабочие на 
примерах работы .конкрет
ных трудовьк коллективов 
узнают о слагаемых себе
стоимости проиВводимой 
продукции, о том, что такое 
зарплата и как на предприя
тии организовано социали
стическое соревн'Ование? С 
учетом такой перспективы 
идет разработка в училище 
программы на новый учеб
ный год в системе полити
ческого и экономического 
образования.

Стоит подумать и о по
ощрении лучших пропаган
дистских кадров. Скажем, 
учредить звание и значок 
«Пропагакдист I категории», 
«Пропагандист II катего
рии». Тури.стические путев
ки за рс^еж — тоже хоро
ший стимул. Кстати, после 
такой поездки пропагандист 
смог бы рассказать слушате
лям о том, что увидел соб
ственными глазами. Лич
ные впечатления всегда дей
ствуют на ум и сердце луч
ше, чем то, о чем прочита
ешь в газетах, услышишь по 
радио.

Н. ЕРМАКОВ,
пропагандист теоретиче
ского семинара, дирек

тор (Колпашевского 
СПТУ-29.

ПОЧЕТНОЕ

ЗВАНИЕ
Указом Црезидиума 

Верховного Совета СССР 
присвоено звание «Мать- 
героиня» с вручением ор
дена «Мать - героиня» 
Филипповой Лидии Ар
кадьевне — рабочей сов
хоза «Вперед» Шегарско- 
го района.

Награды
женщинам
Указом Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
многодетные матери, про
живающие в Томской об
ласти, награждены орде
нами и медалями (Х1СР.

Матери, родившие и
воспитавшие семь детей, 
орденом «Материнская 
слава» III «тепеяи:

Коржеманова Галина 
Дмитриевна — доярка 
совхоза им. Калинина 
Бакчарского района.

Маслакова ВЕшерия Ни
колаевна — домашняя 
хозяйка, город Томск.

Юлдашева Татьяна Ми
хайловна — заведующая 
садом - яслями колхоза 
«Юбилейный» Шегарско- 
го района.

Матери, родившие и
воспитавшие ■ шесть де
тей, медалью «Медаль ма
теринства» I  степени:

Долженкова Екатерина 
Игнатьевна — сторож са- 
да-яслей села Гусева Ше- 
гарского района

ЛомЕюва Екатерина Ва
сильевна — техничка Ва- 
виловской восьмилетней 
школы Бакчарского райо
на.

Фахретдинова Любовь 
Владимировна — штука
тур Аслановокого лес
промхоза Верхнекетского 
района.

Матери, родившие и 
воспитавшие пять детей, 
медалью «Медаль мате- 
р|№ства» I I  степени;

Бейкова Анна Констан
тиновна — продавец орса 
Ишу1зетского леспромхо
за Верхнекетского райо
на.

Густова Галина Иванов
на — учетчик совхоза 
«Галкинский» Бакчарско
го района.

Иващенко Татьяна Ва
сильевна — техничка 
хлебозавода, Каргасокско- 
го района.

Казаковцева Валентина 
Васильевна — доярка 
совхоза «Парбкгокий» 
Бакчарского района.

Минаева Тамара Ва
лентиновна — • лакиров- 
щица Томского завода ре
зиновой обуви.

Нисковских Любовь 
Геннадьевна — колхозни
ца колхоза им. 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района.

Понкратова Клац;^я 
Семеновна — домашняя 
хозяйка, Шегарский рай
ски.

Рользинг Евдокия Ива
новна — повар детсада 
совхоза «Вертиксоский» 
Каркасокского района.

Токарева Валентина 
Николаевна — заведую
щая магазинам села Тру- 
бочева nieraixvKoro райо
на.

Харкевич /Людмила 
Константиновна — млад
шая медсестра Шетарско- 
го психоневрологического 
интерната.

Шахрай Наталья Алек 
сан1дро,вна — секретарь 
Трубочев1кого сельсовета 
Шегарокото района.

У\

Реплика

НАЗЫВАЕТСЯ «ДОСРОЧНО»...»
в  редакцию пришла Наталья Владисла

вовна Давыдова. У нее такая беда. После 
нескольких лет вынужденного сидения 
дома устроилась на работу, получив нап
равление для рёбеяка в новый детский сад 
№ 89, подведомственный гороно. Но и дня 
не проходил ребенок в этот сад. Он за
крыт для благоустройства территории.

— Сад строители «Томскжилстроя» сда
вали зимой,—говорит заведующий гороно 
Р. К. Ларичев.—ЕЗсть положение, по кото
рому в Сибири можно принимать объек
ты зимой без благоустройства. С тем, что 
оно будет вьтолнено в теплый период. Но 
строители нас дважды обманули. Во-пер
вых, так халтурно сделЕили крышу, что 
весной все протекло и сад уже раз прихо
дилось закрывать, и, во-вторых, «Опец-

строймеханизация» весь май не приступа
ла к благоустройству.

— Вы бы видели территорию этого са
да!—•возмущался зав. гороно.—Это ■свинсрой 
какой-то, а не территория. Один ребенок 
уже получил здесь травму, и сад мы вы
нуждены были закрыть. Что делать со 
строителями, не знаю. Как теперь верить 
их обещаниям?!

■Надеемся, что с ними делать, как спро
сить За обман, за волокиту, знают в Том
ском горисполкоме. А  Н. В. Давыдова, 
пришедшая в редакцию, заверяет, что ро
дители детей, все как один помогут стро
ителям навести порядок, лишь бы те «не 
тянули резину»

С. ВЫГОН.
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Бессмертны мужество и честь
Редко теперь |сому {известна зта ^переиначенная русская 

поговорка: «Дальше едешь, тише будешь». Не вдруг по
нятен и смысл. А  в |иачале 1века ею пользовались широ* 
ко, она была своеобразной формулой, которой руководст
вовались всякого {рода и толка царские суды, выносив
шие массовые приговоры политическим цротивникам са
модержавия.

«Дальше едешь, тише будешь», — так рассуждали в 
Московской судебной палате м при определении меры на
казания за революционную деятельность московской 
дворянке, уроженке ролтавской губернии Ольге Алек- 
сандровне Дилевской: три гоДа* ссылки в отдаленные ме
ста империи. ЗКонкретно ^  в Сибирь, в Нарымский край.

Первые шаги 
в революцию

О
ЛЬГЕ Алексаядрсвне 
едва исполнилось 26 
лет к моменту вьшесе- 

ния этого приговора, однако 
она была уже зрелой, убеж
денной революционеркой с 
многолетним стамсем. Пер
вые шаги в nonHl-HKy, в ре
волюционную борьбу она 
сделала еще в седьмом, 
предпоследнем классе гим
назии. Участвовала в тай
ных студенческих и гимиа- 

i зических сходках, где чита
ла рефераты, подготовлен
ные по нелегальным изда
ниям, в том числе и по ле
нинской «Искре». Тайные 
собрания устраивались и в 
квартире Дилевских по 
улице Малой Бронной, 15.

Это было началом. Быстро 
ширился круг знакомств с 
единомышлениика1ми, завя- 
зьшались связи с рабочими. 
Б год первой русской рево
люции девятнадцатилетняя 
Ольга Дилевская стала чле
ном РСДРП. Все более от
ветственные поручения она 
выполняла. Как член Боен- 
ной организации Московско
го комитета РСДРП достава
ла для боевых дружин ору
жие. Через ее руки- в тече
ние нескольких лет прохо
дила огромная переписка 
Москсвокого центра с пери
ферийными пЕфтийяыми ор
ганизациями, главным обра
зом Урала и Поволжья, ча
стично — Сибири. Молодая, 
энергичная большевичка 
устраивала деловые встречи, 
давала адреса товарищам, 
приезжавшим из других го
родов, переправляла под
польщиков за границу.

Напряженная работа пре
рывалась арестами. Впер
вые ее арестовали в 1904 го

ду. Заключили в Таганюкую 
тюрьму. Вскоре после выхо
да на свободу снова схвати
ли в Москве. Потом — в 
Воронеже.

В департамен(ге полиции 
давно сложилось тведдое 
мнение: с избранного пути 
Ольга Дилевская не свер
нет, от убеждений не отка
жется. Муж ее, Николай 
Николаевич Авдеев, извест
ный в партийных больше
вистских кругах под клич
кой «Алексей», тоже неод
нократно сидел в тюрьмах, 
отбьшал ссылки за органи
зацию подпольной типогра
фии, за антимонархическую 
пропагамду среди рабочих 
Москвы, Екатеринослава, 
центральных губерний Рос
сии. Одного поля ягода с 
Ольгой Дилевской и ее млад
шая сестра Вера, или, как 
зовут ее в среде социал-де
мократов, — «Ирина». Уча
ствовала в Декабрьском во
оруженном восстании в Мо
скве в пятом году, была.ор
ганизатором Сокольническо
го района, затем перебра
лась в Петербург, где вско
ре военно-окружным судом 
приговорена к двум годам 
крепости. Тоже не утихоми
рилась. Вместе со старшей 
сестрой 29 августа 1911 года 
опять арестована... А  знако
мые, друзья Ольги Дилев- 
окой?. Все окружение — 
большевистское... Нет, не 
исправится...

Ольге Александровне, ко
нечно же, не могло быть из
вестно, что в департаменте 
полиции на обложке заве
денного на нее дела было 
написано: «О Дилевской.
Подгбтввительный материал 
для ликвидации».

Место ссылки- 
К о л п а ш е в о

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЙ 
материал для ликш- 
WW дации». Значение не 

двусмысленное, звучит зло
веще. Но пока — по поста
новлению министра внут
ренних дел — ссылка под 
гласный надзор полиции в 
Нарымский край Томской 
губернии за преступные сно
шения с лицами, принадле
жащими к боевым организа
циям РСДРП. И Ольге Алек
сандровне, и Вере Александ
ровне — сроком на три го
да, начиная с 20 февраля 
1912 года.

Мать молодых революцио
нерок Любовь Николаевна 
1>ешила добровольно разде
лить их участь. После ран
ней смерти мужа весьсмькл 
и вся радость жизни ее — 
В трех дочерях. Радость по
стоянно омрачгшась вынуж
денными разлуками. То 
Ольгу бросят В тюрьму. Не 
успеет выйти, как В ^ у  за
ключат под стражу... А  тут 
возможность прожить с до- 

V черьми вместе целых три 
года. Пусть в Сибири, в глу
ши, и все же — вместе. 
Есть еще третья дочь, На
талья. И о ней забота, но 
Наташа все-таки остается в 
MiacKBe. Словом, 1решено: 
едет в Сибирь.

Местом поселения опреде

лили село в трехстах вер
стах от губернского центра 
— Колпашево Кетской воло
сти. Захолустное село, ноне 
самое еще худшее в Нарым- 
ском крае, довольно много
людное — около двух ты
сяч жителей.

Жить в Колпашеве ш>ед- 
СТОЯ1ЛО долго. Еще дорогой 
решили купить дом, чтоб 
хоть от хозяев стеснения и 
неудобств не испытывать в 
ссылке. Да и не в одних не- 
удойствах дело: меньше по
сторонних глаз будет видеть, 
чем заняты, кого из гостей 
принимают.

Дом кзшили неподалеку от 
крутого берега Оби. Доволь
но вместительный дом-пяти
стенок, бревенчатый, из не
скольких комнат, пятью ок
нами глядящий в сторону 
реки. До наших дней дом 
Дилевских не сохранился. 
Оаоенрввная Обь меняла 
русло, подтачивала и руши
ла высокий правый берег. 
С начала века целых пять 
расположенных близко к 
берегу улиц исчезло. Еще в 
середине пятидесятых годов 
дом стоял, правда, уже у са
мого обрыва реки, и жаль, 
что не позаботились о его 
сбережении, не перенесли в 
более безопасное место. А  
он заслуживги! того.

На огонек 
к Дилевским

С РАЗУ, как только 
обосновались Дилев- 
ские в Колпашеве, по- 

литосыльные потянулись к 
ним. Аркадий Федорович 
Иванов, его жена Анна Анд
реевна, Владимир Михайло- 
BisfiE Косарев, Иван Яковле
вич Жилин, Анатолий Ни
колаевич Медведков, Иван 
Филиппович Оборин, мно
гие другие бывали в этом 
доме. Яков Михайлович 
Свердлов, совершая пос
ледний, пятый по счету, и 
какоиец-то закончившийся 
удачей побег из нарымской 
ссылки, прятался от шед
ших буквально по пятам 
стражников в доме Дилев
ских. Эпизод этот в литера, 
туре дан достаточно под
робно, так что я лишь ко
ротко напомню.

Декабрьским вечером Я. М. 
Сверялсв неожиданно по
явился на пороге дома Ди- 
левоких. Почти тотчас по
слышалось предупрежде
ние: «Надзиратели!». Дилев- 
ские мгновенно сориентиро
вались. Войдя, надзиратели 
увидели такую картину; 
Ольга с повязанным на го
лове мокрым полотенцем 
лежит, постанывая, в посте
ли; сестра Вера перебирает 
склянки с лекарствами, на 
столе посапывает самовар.

Никаких намеков на то, что 
кто-то недавно входил. Над
зиратели все же осмотрели 
квартиру и удалились ни с 
чем. Опасность 1миновала. 
Внезапный гость вылез из- 
под матраса кровати, на ко
торой лежала «больная» 
Ольга...

Из городка Нарыма, из 
Тогура, из Парабели, из 
Новоильинского и других 
разбросанных по обширному 
Нарымскому краю селений 
политссыльные запросто при
ходили и приезжали, загля
дывали на огонек в дом Ди
левских.

«Всякое посещение Кол- 
пашева и встречи там с 
нашими тюарищами, — 
писал спустя 20 лет в 
книге воспоминаний «Го
ды борьбы» Яи Янович 
Грунт, видный деятель 
революционного движе
ния, — были для нас.то- 
гурцев, большим развле
чением н ' удовольстви
ем. Фракция с.-д. боль
шевиков группировалась 
там вокруг сестер Дилев
ских... Частенько мы за
сиживались за чашкой 
чая до поздней иочи и 
нехотя потом уходили. У 
меня с первой же встре
чи установились особен
но теплые товарищеские

отношения с Ольгой 
Александровной. Впро
чем, к ней таким же об
разом относились все на
ши товарищи. Ольга 
Александровна встречала 
нас очень радушно, была 
отзывчива к чужой беде 
и всем старалась чем- 
нибудь помочь...»

А  вот как отзывалась о 
Дилевских жена Я. М. 
Свердлова Клавдия Ти
мофеевна Новгородцёва: 

«Обе сестры, .особенно 
Ольга.» были на редкость 
интересными и общитель
ными людьми. Они были 
широко образованы, хо
рошо нели, знали лите
ратуру и искусство. Ра
душие и гостеприимство 
были их отличительными 
чертами, и их домик в 
Колпашево был наотоя- 
щим большевистским клу
бом. I Яков Михайлович 
был очень дружен с этой 
семьей»,

К слову, Я. М. Свердлов 
много п^>еш1сывался с Оль
гой Дилевской. Сохранились 
адресованные ей письма бу
дущею Председателя ВЦИК, 
посланные из Петербурга, 
из турухаиской ссылки. Не
изменно Яков Михайлович 
обращался к ней «Милая 
Ольга!». Дружили с ней, пи
сали ей многие и, соо1бщая 
о делах сугубо партийных, 
никогда не забывали поде
литься и личным, сокро
венным...

Вернемся, однако, в Кол
пашево того времени, когда 
там отбывали ссьшку Ди- 
левские.

Дружелюбная атмосфера, 
гостеприимство хозяев, воз
можность просто побыть, по- 
чу|вс!1зсвать себя раскован
но среди единомышленни
ков, послушать других и 
высказаться самому в усло
виях ссылки, конечно, само 
по себе уже много анач1йло 
для политических. Но не од
ним этим был притягателен 
.том Дилевских. Всегда здесь 
располагали самыми свежи
ми новостями о событиях, 
происходящих в Петербурге 
и Москве, в центральных 
туберниях России, в эми
грантских социал-демокра
тических кругах, были в 
курсе борьбы большеаикоа 
против идейных врагов. 
Муж Ольги, сестра Наталья, 
товарищи по партии регу
лярно легальным и неле
гальным путем высылали в 
Колпашево за14)ещенные га
зеты и брошюры, извещения 
о важнейших партийных 
совещаниях и конференци-‘ 
ях. И новинки художест
венной литературы — тоже. 
Отсюда тянулись связи в 
центр ссылки края — за
штатный городок Нарым, в 
Томск, за пределы Россий
ской империи.

Безусловно, одной из наи
более важных задач было 
устройство побегов полити
ческих ссыльных, Ольга Ди
левская являлась членом 
бюро .цартийнЮго «Красно
го Креста» (его еще называ
ли Комитетом нуждающих
ся), причем членом деятель
ным, посвященным в святая 
святых строго законспири
рованной организации. До
стать деньги, документы, 
договориться с ямщиками, с 
командой парохода — все 
это входило в обязанности 
членов бюро. О членстве 
Ольги Александровны в 
этом бюро есть сведения в 
агентурном сообщении на 
имя начальника Томского 
губернского жандармского 
управления полковника Ма
зурина. Свидетельство об 
этом оставил и Ян Янович 
Грунт в уже упоминавшейся 
выше книге «Годы борьбы».

«Как-то в Колпашево, — 
писал он, — с Ольгой Алек
сандровной произошел у ме
ня следующий разговор;

— Ян, — обратилась она

ко мне, — я хочу предло
жить вам одну очень ответ
ственную и важную работу, 
с которой вы, безусловно, 
справитесь, если топщо по
желаете.

— Я вас слушаю, Ольга 
Александровна, — отвечал
я.

— Видите ли, Ян, в чем 
дело. Приближается зима, 
и необходимо подумать об 
организации побегов из На
рыма, где очень много на
ших товарищей. Оттуда на
до многих отправить зим
ним путем. Летом бежать 
удалось очень немногим. 
Прошлогодняя организация, 
устраивавшая побеги, разва
лилась, и сейчас надо созда
вать все снова. Мы решили 
предложить и вам заняться 
этим дЫом..

— С удовольствием, — от
ветил я'. — Хоть сейчас го
тов приняться за работу.

— Я так и думала, что вы 
согласитесь. Сейчас, кажет
ся, в Тогуре исправник, и 
вы должны добиться разре
шения съездить в Нарым...»

Трудно сказать, какая 
именно доля работы в бю
ро политссыльньк лежала 
на Ольге Дилевской, дея
тельность эта тщательно 
скрывалась, как-никак мо
лодая большевичка находи
лась под гласным надзо
ром. Но, зная ее характер, 
можно предположить, что в 
таежной дали, в отрыве от 
цивилизации тише, как хо
тела того полиция, она не 
стала.

Спус1я всего несколько 
месяцев после приезда Ди
левских в Колпашево уто-

стных предприятии, домаш
ней прислуги, открытие би
блиотек и устройство благо
творительных спектаклей в 
пользу сирот — все это ва
жно, необходимо, все это 
круг ее забот. И раэбор кон- 
фли'ктсв между рабочими и 
буржуазией — тоже ее обя
занность.

Николай Николаевич — 
тоже член Совдепа, занят 
проблемой организации пи
тания в городе, кроме того, 
он — редактор газетьг «Наш 
путь». Дома почти не ви
дятся. Ольга Александров
на опешит, старается успеть 
сделать как можно больше, 
словно предчувствует, что 
отпущенный ей срок уже не
велик...

А  он действительно уже 
невелик. Советская власть, 
установленная в Тюмени в 
первых числах января 1918 
года, 20 июля пала. Город 
захватили белочехи и бело
гвардейцы.

Ни Дилевскую, ни Авде
ева не тронули. Однако это 
не значило, что про них за
были: контрразведка сразу
принялась тщательно сле
дить за обоими. Лишь спу
стя несколько месяцев, в 
декабре, последовал арест, 
но скоро из тюрьмы выпу
стили.

и  в этих условиях томи
тельной неизвестности, ог
ромного нервного напряже
ния, постоянной слежки 
Ольга Александровна с му
жем не сидели сложа руки. 
Они активно работали в 
подполье, готовя восстание, 
вели агитацию за то, чтобы 
рабочие и крестьяне не шли

на службу в колчаковскую 
армию.

Между тем тюменская 
буржуазия, недовольная 
тем, что к двум видным 
прЬфессиональны1м револю
ционерам, всю жизнь по
святившим борьбе за соци
ализм, в недавнем прошлом 
активнейшим совдепевцам, 
новая власть не спешит 
применять карательных 
мер, начала кампанию тра
вли против них. Особенно 
усердствовал один из гла
варей местной буржуазии 
директор коммерчеокого ча
стного училища Виктор Ко- 
локольников. Об Авдееве, 
Ольге Александровне, их 
личных и общественных 
связях он был хорошо осве
домлен, специально интере
совался этим. Через либе
ральную газетку «Свободное 
слово» Колокольников при
зывал в первую очередь 
«изъять из обращения... та
ких злсвредиых людей, как 
Авдеев и Дилевская, как 
большевиков, близких род
ственников Я. М. Свердлова, 
игравших видную роль в 
Совдепе». Буржуазия не 
могла простить Дилевской, 
что сна при Советской вла
сти, помимо всех прочих 
«прегрешений», при разбо
ре столкновений между ра
бочими и капиталистами 
защищала интересы рабо
чих.

Белогвардейцы не прочь 
были «изъять из обраще
ния» тех, кем так недо
вольны были Колокольни
ков и его сторонники. Жда
ли только повода. И он 
представился.

нул в Оби ссыльный боль
шевик Алексей Узунашвили. 
Хоронили его с революци
онными песнями, ораторы 
выступали с противоправи
тельственными речами. Оль
га Александровна была в 
числе участников похорон
ной процессии. Хотя и зна
ла; незамеченным это не 
останется, наказание неиз
бежно.

Так и случилось. Вместе с 
другими она была отправ
лена для разбирательства в 
губернский Томск, откуда 
писала сестре Наталье в 
Москву 24 августа 1912 года;

«Очень важное поруче
ние: здесь шли аресты, 
арестован Анатолий Мед
ведков. Он очень просит 
сходить к его даоюрод- 
ной сестре: Петровско-
Разумовская, Владимир 
Мартынович Полинский, 
с.-д., спросить Храповиц
кую, или написать пись
мо, внутри для Храпо
вицкой. Он ее усиленно 
просит прислать 200 руб
лей для залога, телегра
фом — Томск, Загородные 
арестантские роты, по- 
литиЧч Анатолию Мед
ведкову. Ради бога, сде
лайте это поскорее. Мы 
пока благополучны.
Ник.*) выезжает 31 ав
густа. Что будет впереди, 
неизвестно»,

«Что будет впереди, неиз
вестно». Так мог сказать о 
себе любой редолюционер в 
то время.

Для Ольги Дилевской впе
реди были еще долгие-дол- 
гие- томительные месяцы 
ссылки. Изматьдаающие, 
способные напрочь подор
вать здоровье (а Ольгу 
Александровну уже тогда 
время от времени мучили 
пршетупы астмы). Требова
лись сила воли, мужество, ■ 
огромная целеустремлен
ность, чтобы все это с че
стью вьшести.

Последний
а р е с т

*) Ник. — Н. Н. Авдеев, муж 
О. Л. Дилевской.

Снова Сибирь
НАСТАЛ, наконец дол

гожданный, казавший
ся почти нереальным 

вначале ,миг прощания с об
скими берегами. Была ко
роткая, как сон, встреча с 
Москвой, свидания с друзья
ми, прогулки по любимьш с 
детства Садовому кольцу, 
Тверской улице, Успенскому 
переулку, Омспенской пло
щади... А  потом — опять 
Сибирь. Им с мужем разре
шили поселиться в Тюмени. 
Муж устроился преподавать 
в частное коммерческое учи
лище. Ольга Алексашдровна 
ждала ребенка. Шла первая 
мировая война. Заканчивал
ся пятнадцатый год.

В Тюмени и застало Оль

гу Александровну известие 
о победе Февральской рево
люции. Она и орежие не ос
тавалась в стороне от пар
тийных дел: вместе с му
жем, наладив связи с тю
менской социал-демократией, 
вела работу по ее сплоче
нию, занималась пропаган
дой проггив империалисти
ческой войны, как трайи- 
телвской. После революции 
дел прибавилось. Ольга Ди
левская — секретарь Цент
рального бюро тюменских 
профсоюзов, секретарь рабо
чего отдела Совдепа и член 
конфликтной комиссии.

Создание профсоюзов пе
чатников, младших служа
щих государственных и ча-

В НАЧАЛЕ марта 1919 
года проводилась мо
билизация рабочих и 

крестьян в армию Колчака. 
Люди, возмущенные тем, 
что их мобилизуют насиль
но и сразу хотят отправить 
на фронт, открыто протесто
вали. В городе становилось 
все тревожнее. Назревало 
восстание... Ольга Александ
ровна как секрета1)ь Цент
рального бюро тюменских
прюфсоюзов, естественно, 
была в курсе событий. Осо
знавала: при поражении
восстания ни ей, ни мужу
рассчитывать не на что. 
Скрыться из города будет 
невозможно: контрразведка
опекала все тщательнее,
контролировала! буквально • 
каждый шаг. Они с мужем 
заложники.

10 марта 1919 года Ольга 
Александровна написала 
письмо давней своей подру
ге А. Н. Ногиной. Не могу 
не привести это письмо пол
ностью. Оно, может быть, 
всего лучше и всего объем
нее характеризует Ольгу 
Александровну, как борца, 
как личность, как мать. 

«Александра Никола
евна!

Пишу Вам с расчетом, 
что мое письмо Вы проч
тете после моего ареста. 
Вам придется позабог 
титься об Ирине. Я знаю, 
что (Вь1 сделаете это и 
без моей просьбы. Никто 
не знает, что может слу
читься. Вот адрес моих 
родных в Москве; Долго
руковская ул., д. 29, Ди
левской, или женская 
гимназия Потоцкой, для 
Дилевской.

Вот только о чем я хо
тела просить Вас: когда 
меня не будет, ласкайте 
Ирочку, как это делала 
я, утром и вечером, ког
да она будет ложиться 
спать. Быть может, она в 
этом отношении немного 
избалована, но мне не
выносимо тяжело думать, 
что она лишена нежной 
ласки. Думаю, что в Ва- ' 
шем сердце найдется лю
бовь нежная и для нее. 
Вот и все, что хотела 
сказать. Слова тусклые и 
бледные, но не к чему их 
подыскивать. Чувство 
слишком глубоко н ин
тимно, передать его не 
умею. Поймите инстинк
том и полюбите Ирину. 

Ол. Дилевская». 
Трехлетняя дочка, за ко

торую просила мать, была в 
это время надежно спрята
на у знакомых.

Невозможно читать стро
ки письма опокойно, зная,

ш ж д у н а р о д н а яМт н я » о р м а ц и ! Я

T J k C C  с о о ш а ц а н > г

что произойдет спустя всего 
два дня. Ни сетований, ни 
сожалений, ни тем более 
жалоб — лишь о главном.

Восстание состоялось.
Но было быстро подавлено, 
двести человек убиты.

Лучшего повода для рас
правы над Авдеевым и Ди
левской не надо было ис
кать. Под вечер 13 марта 
Ольгу Александровну и ее 
мужа арестовали и отвели 
в тюрьму, Авдеева — в 
мужскую камй>У для уго
ловников, Ольгу Александ- 
ревну — в женскую. Нена
долго.

Ближе к полуночи Дилев- 
скую и Авдеева, а с ними 
еще троих арестованных 
вьшели на еле освещенную 
Базарную площадь, велели 
остановиться. Сняли ору
жие, но стрелять медлили. 
Ольга Александоевна не 
выдержала, срывающимся 
голосом крикнула;

— Будет издеваться! 
Стреляйте... Или трусите?..

Это были ее последние 
слова...

Так в тридцать три года 
Оборвалась жизнь пламен
ной революционерки. Нет 
могилы Ольги Дилевской. 
Но память, благодарная па- . 
мять о ней должна жить.

А  что же Николай Нико
лаевич Авдеев? Он чудом 
остался жив в тот трагичес
кий вечер, хотя после зал
па палачи для верности еще 
протичули) штыками свои 
жертвы. В Москву попал, 
преодолев долгие мытарст
ва. Лечился в Боткинской 
больнице, работал лектором 
Мосгубполитпросвета, потом 
перешел в И.стпарт, напи
сал двухтомньш труд «Рево
люция 1917 года». Дочь Ири
на жила вместе с ним.

Ольгу Александровну он 
пережил на семь лет. 18 ап
реля 1926 года Н. Н. Авдеев 
умер в зале Московского 
суда. Сердце не вьвдержа- 
ло, когда на судебном раз- 
бираггельстве провокаторша 
Серебрякова давала показа
ния, KaiK она доносила на 
Авдеева полиции в 1903 го
ду.

Однако это уже другой 
рассказ, о другом замеча
тельном человеке, хотя имя 
его и связано тесно с име
нем Ольги Александровны 
Дилевской.

В. ПРИВАЛИХИН.
Москва — Томск — Колпа-

НА СНИМКАХ: О. А . Ди
левская; дом Дилевских а 
Колпашеве.

Б Е З Н А К А З А Н Н О С Т Ь
Недавно одна из ведущих газет Манилы «Филипин 

дэйли инкуайрер» опубликовала редакционную статью, 
озаглавленную «Оккупационная армия». Содержание 
статьи полностью оправдывает такую постановку вопро
са: в ней приводятся факты крайне пренебрежительного, 
даже враждебного отношения американских военнослу
жащих, расквартированных на базе США «Кларк- 
филд», к местному населению. Филиппинские журнали
сты — авторы статьи приводят случаи, ставшие в пос
ледние недели практикой, когда охрана базы натравли
вает сторожевых собак на бедных людей, пытающихся 
что-то найти для себя в кучах мусора с базы. Этим де
ло не ограничивается. Газете стали известны случаи из
насилования и поджогов в районе Кларк-Филд, ответст
венность за которые несут американские солдаты.

«Подобного рода инциденты — выходки американ
ской военщины, — отмечает газета, — носят ярко вы
раженный расистский характер, с головой  вьвдают глу
боко укоренившееся презрение к «желтым». Филиппин
ские журналисты отмечают, что миф о расовом превос
ходстве прочно закрепился в сознании американских 
военнослужащих.

Такого рода люди, представляющие, по сути, свою 
страну на Филиппинах, подтверждают <?амые худшие 
подозрения местного населения относительно подлинных 
намерений правительства • Соединенных Штатов, а имен
но — что американский контингент в стране выполняет 
функции оккупационной армии.

Во всех зарегистрированньк случаях хулиганства и 
бандитизма со стороны американских военных ни один 
из них ни разу не был передан в руки правосудия. С 
одной стороны, их покрывает командование США, с 
другой — правительство страны, не желая распростра
нять на них национальные нормы правопорядка. Это, в 
свою очередь, приводит здравомыслящих филиппинцев 
к выводу о том, что правительство в Маниле стало «уз
ником американских интересов». Причем в такой степе
ни, что оно оказьшается неспособным отстоять собствен
ные суверенные права и защитить граждан страны.

Отсутствие должной реакции на происшедшее со 
стороны нынешнего руководства дает основания пред
полагать, что указанные инциденты будут преданы заб
вению, так же как и происшедший в 60-е годы случай, 
когда охранники базы застрелили женщину, заявив, что 
им померещился дикий медведь.

Если так произойдет, то подтвердится мнение о Фи
липпинах как о «государстве — клиенте СШ А».

(АПН).

Ш П И О Н О М А Н И Я  
В Д Е Й С Т В И И

Прошло то время, когда на советские мирные иници
ативы французская администрация отвечала молчанием 
или фразами, составленными в сослагательном наклоне
нии.

Последняя волна шпиономании, захлестнувшая не 
только средства массовой информации, но и официаль
ные круги, — тому свидетельство. Но и она не смогла 
отвлечь внимание французов от советских мирных ини
циатив. Даже правые газеты вынуждены были отме
тить, что не Запад поймал СССР на слове, а Советский 
Союз вновь пригласил его не на словах, а на деле оста
новить гонку вооружений.

А  как раз этого-то и не могут перенести специали
сты тайных дел и разносчики слухов, йрисвоившие 
себе право называться «истинными патриотами» Фран
ции и пекущиеся о ее «физической и духовной безопас
ности».

Сейчас наряду с «военной угрозой СССР» во Фран
ции появляется новое модное понятие «победа без вой
ны». «Да, действительно, — говорят «эксперты»,— СССР 
не думает завтра же напасть на Францию, но собирает
ся оказывать на нее нажим, угрожая военным превос
ходством. Так что разоружение, одинаковый уровень 
безопасности — это пропаганда Москвы!»

Поскольку крики о том, что «агенты КГБ находятся 
повсюду», начинают вызывать улыбку у французов, в 
ход идет еще один демагогический аргумент — «агенты 
влияния». Кто это? Те, кто занимается дезинформш;й- 
ей. В чью пользу? Конечно же, в пользу СССР, комму
нистов и левых вообще.

Для разоблачения этих «агентов» и борьбы с «совет
ской прсотагандой» в начале 1987 года в Париже был 
создан институт по изучению дезинформации, политиче
ской базой которого явился «кружок за свободу прес
сы», основанный в 1986 году Даниэлем Тринке и.з госу
дарственной радиокомпании «Радио Франс». Вот как 
сформулировал задачи института его директор: «Мы
хотим бороться против интеллектуального терроризма 
левы* в средствах массовой информации».

Институт уже развернул бурную деятельность. Он 
готовит досье по движению сторонников мйра в Европе. 
Идет поиск «новых тем», которые откроют широкие го
ризонты в борьбе против свободолюбивого духа фран
цузского народа, против тех элементов гласности, кото
рые все с большим трудом находят дорогу к франиигз- 
ским читателям, зрителям и слушателям.

Таков сегодня «последний крик» политической моды 
в Париже.

L Николай гсОРУНЖИИ, 
корр. АПН

Париж. J
После критики

ОНА БОЛЬШЕ НЕ ДЕПУТАТ
в  конце марта в нашей 

газете под заголовком «Под 
прикрытием анкеты» была 
напечатана корреспонден- 
ция о том, как в поселке 
Светлом выбрали в депута
ты районного Совета чело
века незрелого, неспособного 
нести ответственность за 
свои поступки. Несмотря на 
то, что Ольга (фамилию мы 
договорились не указывать 
в виду ее молодости) была 
осуждена народным судом и 
лишена родительских прав, 
ее не выводили из состава 
райсовета.

Недавно мы получили 
ответ, в нем говорится, что 
публикация обсуждена ■ на 
расширенном заседании 
парткома совхоза «Томский». 
Признано, что партийная и 
комсомольская организации 
не всегда учитывали особен
ности работы с людьми при 
4юрмировании стабильного, 
работоспособного коллекти
ва. Случалось, на общест
венную работу выдвигались 
люди без нужных деловых 
и морально-политических 
качеств.

Рекомендовано секретарю 
парткома, секретарям цехо
вых партийных организа

ций обратить внимание на 
соблюдение ленинских прин
ципов подбора кадров, на 
необходимость обязательно
го учета мнения трудовых 
коллективов. В связи с этим 
запланированы встречи ак
тива с тружениками совхо
за, на которых будут обсуж
дены вопросы, поднятые в 
публикации газеты, пробле
мы соответствия каждого
ответственного работника 
своему месту и назначению.

Пришел ответ также из 
Томского райкома КПСС. В 
нем сообщается, что испол
ком Томского районного Со
вета народных депутатов 
освободил Ольгу от полно
мочий депутата поселка
Светлого, Факт вручения
Ольге почетной грамоты
рассмотрен в райкоме ком
сомола, где принято реше
ние о более тщательном 
подборе кандидатов на ком
сомольские награды. Мате
риалы статьи «Под прикры
тием анкеты» использова
ны при проведении районно. 
го совещания партийно-со
ветского актива по подго
товке к выборам в местные 
Советы народных депута
тов РСФСР.
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ВЕРШНННАЯ ОПЕРА ЧАЙКОВСКОГО
«Пиковая дама» в Новосибирском «театре Ъперы и балета

Народный артист СССР 
Исидор Зак поднял, палочку, 
и кларнеты задали свой 
трагический вопрос: о роке, 
о человеческих судьбах, мо
жет быть, о смысле жизни... 
Впрочем, первые такты 
увертюры прозвучали не- 
привьяно жестко — сказал
ся экстремальный режим: 
работа на новой сцс;. .̂, не
возможность провести даже 
одну оркестровую репети
цию... Первый спектакль, 
да еще в такой обстановке 
всегда чреват некоторыми 
накладками. Так что не бу
дем за это излишне приди
раться к нашим старым зна
комцам — новосибирцам. 
Тем более, что открылся за
навес и зазвучала солнеч
ная музыка картины Летне
го сада...

Интерес к «Пиковой да
ме», с которой новосибир
ский театр начал нынешние 
гастроли, был значителен. 
Опера — гениальный ше
девр П, И. Чайковского — 
давно не шла у нас, и мы 
были благодарны гостям за 
то, что они привезли этот 
старый спектакль на гастро
ли. Впрочем, понятие «ста
рый» всегда настораживает, 
когда речь идет о явлении 
театрального искусства. И, 
может быть, тем обстоя
тельством, что спектаклю 
почти три десятилетия, и: объ
ясняются некоторые аспек
ты первого спектакля го
стей, которые не удовлетво
рили публику. Но давайте 
по порядку. Условия гастро
лей (опера и балет на раз
ных сценах) привели к то
му, что были разделены ор
кестр и хор. Это не могло не 
сказаться на их звучании. В 
лирических, интимных эпи

зодах дирижеру удавалось 
не дать почувствовать этого 
обстоятельства (особенно 
удачно звучал оркестр в 
четвертой картине—«Спаль
не Графини»). Однако в ря
де кульминационных мест— 
грозе из первой картины, 
сцене в казарме — ему явно 
не хватало плотности зву
чания. То же, к сожалению, 
можно сказать и о ряде хо
ровых эпизодов.

Впрочем, ведомые рукой 
опытнейшего музыкального 
руководителя, и оркестр, и 
хор всюду звучали достаточ
но корректно.

Сценическая постановка 
народного артиста РСФСР 
Э. Пасынкова традициоина 
и, к сожалению, достаточно 
обветшала. Театр возил 
«Йиковую даму» на гастро
ли в Польшу в прошлом го
ду, и странно, что эти за
метные элементы обветша
лости не были хотя бы под
чищены и поправлены. Есть 
в спектакле и моменты 
спорные, видимо, идущие от 
постановщика. Кому адре
сует Томский свою балладу? 
Зрителям? Светским персо
нажам, чтобы рассказать 
пикантный анекдот? Нет, он 
адресует рассказ о трех 
картах Герману — в этом 
завязка трагической колли
зии оперы. А  Герман в 
спектакле оказывается за 
решеткой сада, на затемнен
ном заднем плане. Это — 
пример того. Что в спектак
ле следует изменить.

Основной • конфликт опе
ры — во взаимоотношениях 
Германа и «большого света», 
а в личном плане — в кол
лизии Герман — Лиза. Тут 
уже все зависит от исполни
телей.

Исполнитель партии Гер
мана народный артист СССР 
В. Егудин стремится хотя 
бы частично снять со своего 
героя демонически-романти- 
ческий флер. И это лучше 
всего удается ему в эпизо
дах лирических, например, 
во второй картине (в комна
те Лизы). Здесь — и в  игре, 
и в вокальной партии — 
проступают человечность и, 
если так можно обобщенно 
'выразиться, кантиленя 
Удачно провел артист и по
следнюю картину— сцену в 
игровом доме. Трагическое 
ариозо «Что наша жизнь — 
игра» было спето и сьирано 
на едином дыхании. Однако 
можно предъявить певцу и 
претензии. Некоторые выра
зительнейшие речитативы — 
а их много в партии Герма
на — нередко звучали сухо, 
ненаполненно, что, разуме
ется, снижало уровень вос
приятия образа. Особенно 
можно это сказать о важ
нейшей сцене в спальне 
Графини.

Лизе — артистке Т. Зо
риной — также, пожалуй, 
больше всего удалась вто
рая картина. Лиза ведь не 
просто лирическая героиня, 
какой ее нередко поют и иг
рают. Она, скорее, персонаж 
не Пушкина, а Достоевского 
(в опере, разумеется). Это 
бунтарка, сильный русский 
характер. Есть в ней, бе
зусловно, и «роковые» чер
ты. Особенно они проявля
ются в обращении Лизы к 
ночи. Для Лизы Герман не 
просто офицер, он ,— «ангел 
павший», роковой и загадоч
ный. Эти черты героини 
удалось раскрыть артистке. 
Жаль, что в дальнейшем 
действии эта сторона нату-

Обозрение)

ЭКСПРЕСС-

БЮЛЛЕТЕНЬ
ЛЕНИНГРАД. Третье ме

сто «  отборочном турнире 
Министерстеа просвещения 
РСфСР среди девушек не 
моложе 14 лет заняла то
мичка Татьяна Шадрина 
(школа Н> 43). В составе 
команды ей предстоит сы
грать т  финальном турни
ре, который состоится в 
июле в г. Саитредиа (Гру
зинская ССР).

е е е
АНАПА. В соревновании 

молодых кандидатов в ма
стера спорта (до 26 лет) 
республики участвуют и 
томичи О. Лоскутов и 
М. Тульчинский. В этом 
турнире. проходящем по 
швейцарской системе, в 
одиннадцать *туров сыгра
ют 46 сильнейших молодых 
шахматистов России.

Чемпионом областного со
вета ДСО «Буревестник» 
стал Г. Браславский (ТПИ). 
На последующих местах — 
.В. Гринберг (ТНСИ), Ю. Ио- 
шельский <НИИ ПММ), 
Н. Афанасьев (СФТИ).

Стартовали полуфиналы 
командного первенства
РСФСР в игре по перепис
ке. Томская область впер
вые представлена двумя 
командами. Непростыми 
будут состязания для на
шей первой команды, где 
выступают сильнейшие том
ские шахматисты-«заоч- 
нини»; Б. Коверииков. 
А. Козловский. 3. Гольд
штейн В Коновалов, Б. Ту- 
ЗК0 8 В. Дохленко. Ее со
перники в групповом тур
нире — 12 команд из Ал
тайского. Красноярского и 
Примопсного краев. Амур, 
с кой Кемеровской. Новоси
бирской областей. Бурят
ской АССР.

Продолжается первый 
чемпионат области в игре 
по переписке. Главный тур
нир. где играют 12 силь
нейших кандидатов . а ма
стера и перворазрядников, 
грешением всероссийской 
комиссии по заочным ша
хматам приравнен к чет
верть финалу личного пер
венства республики. Побе
дитель турнира получит пу- 
тевну в полуфинал чемпи
оната России.

М А Й -М Е С Я Ц  
Ш АХМ АТНЫ Й

Всесоюзная неделя 
шахмат стала настоящим 
праздником для поклон
ников древней игры. 
Впервые шахматы на 
высшем уровне стали 
«телетеиичньши», благо
даря укороченному кон
тролю времени, и матч 
трех сборных команд, 
проходивший в Останки
не, увидели и миллионы 
телезрителей.

Кстати, если вы пом
ните, в ходе шахматных 
трансляций телезрите
лям ^ыли предложены 
конкурсные задачи, на 
решение которых отводи
лись сутки. Так вот, в 
числе победителей кон
курса был назван и том
ский школьник Алеша 
Петров, получивший за
тем из Москвы памят
ный приз.

Неделя шахмат стала 
заключительным этапом 
большого смотра «шах
матной гвардии» в рес
публиках и областях. Не 
остались в стороне и то
мичи. Конец апреля — 
начало мая подарили по
клонникам Каиссы мно
жество интересных со
ревнований и встреч. На 
открытии нового клуба. 
в ДК «Энергетик» побы
вал новосибирский грос
смейстер А. Вайсер. Фи
нишировало личное пер
венство Томска орепи 
мужчин. Чемпионский 
титул завоевал В. Оси
пе®. На втором месте — 
П. Мезенцев, на треть
ем — М. Тульчинский.

По традиции состоя
лось и первенство област
ного центра по молние
носной игре. Выиграл его 
Г. Браславский. Четверо 
призеров этого блиц-тур- 
нира побывали в Кемеро
ве, где в День Победы 
ежегодно проводится
крупный многоступенча
тый турнир по молние
носной игре. В нем уча
ствуют многие сильней-

Партия «А ».
Соколов — читатели.

Партия «Б».
Читатели — Соколов.

шие шахматисты Запад
ной Сибири. На этот раз 
в соревноваиии играли 
гроссмейстер Е. Пигусов, 
несколько мастеров. Луч
шим из томичей в фина
ле был В. Осипов, заняв
ший восьмое место.

Не скучали и юные 
шахматисты. Более ста 
ребят выступали в турни, 
ре малышей, который 
прошел во Дворце пио
неров. Лучшими среди 
своих сверстников стали 
Паша Маркман, Женя 
Томилов, Коля Вторзчиин, 
Алина Шмакова, Ната
ша Шмальц, Женя Му- 
рованный, Алеся Тюле- 
нева; Хорошо выступили 
и малыши из клуба 
«Дружба» Аня Сластни- 
кова и Дима Нежевич.

В областном Турнире 
дворцов и домов пионе
ров победила первая ко
манда Томского Дворца 
Пионеров. Второе место — 
у юных стрежевчан. Ин
тересно играла и вторая 
команда томичей, участ
ники которой были на 
два-три года моложе сво
их соперников. Лучшие 
результаты показали 
О. Лукьянова (Стреже- 
вой) и Д. Яндимиров 
(Октябрьский Дом пио
неров).

НасьпцеНным будет у 
сильнейших юных шах
матистов и первый мееяй 
летних каникул. Томичи 
поймут участие в респу
бликанских фестивалях 
«Забайкальские зоои» в 
Улан-Удэ, «Волжская 
ладья» в Костроме, 
«Юность Сибири» в Бар
науле. Для всех желаю
щих открыт шахматный 
клуб в спорткомплексе 
«Труд». Работает он в 
соеду. пятницу и суббо
ту — с 18 часов, в воскре
сенье — с 10 часов. I

Одним словом, и летом 
шахматистам не придет
ся «отдыхать».

С. ВОСТОКОВ.

МАТЧ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Очередные ходы сделаны в 

матче читателей нашей газеты 
с гроссмейстером А. Соколо
вым. Томичи избрали продол
жения:

ПАРТИЯ «А »
7. ... zSiti*
ПАРТИЯ «Б*
7. 0—0
Гроссмейстер ответил:
ПАРТИЯ «А »
8. c3:rf4
ПАРТИЯ «В »
7. ... 0—0
Вот каине позиции возник

ли ■ партиях
(диаграммы)

Ждем ваших писем с пред
ложениями ходов в течение не 
дели.

ры Лизы в значительной 
мере сглаживается. Поэтому 
и ария, и вся сцена у зим
ней канавки (не очень удач
ная и у В. Егудина) оказа
лись несколько облегченны
ми, чтобы не сказать — ба
нальными.

В достаточной мере тра- 
диционны в спектакле обра
зы представителей «<5оль- 
шого света». И Томский 
(народный артист РСФСР 
Ю. Горбунов), и Елецкий 
(артист А. Лебедев) с во
кальной стороны провели 
свои партии музыкально и 
наполненно. Особенно это 
касается двух сольных эпи
зодов у Томского—баллады 
и песенки из последней 
картины. Однако сцениче
ски оба персонажа не под
нимались вьппе обычного, 
традиционного уровня. Хо
рошо, что партии, которые 
нередко объявляются «про
ходными», — Чекалинский 
(заслуженный артист
РСФСР С. Вах), Сурин (ар
тист В. Полуяхтов), Чаплиц- 
кий (артист Г. Ксстрсв) — в 
вокальном плане были ис. 
полнены по-серьезному. Сце
нически же они также бы
ли достаточно Ы5ычны.

Любой спектакль бес
смертной оперы Чайковско
го всегда привлекает обра
зом Старой Графини. Не
редко это просто старушка- 
развалина. А  ведь опера 
все-таки называется «Пико
вая дама». Исполнительни
ца партии Графини артист, 
ка А. Бубнова в ряде сцен 
сумела преодолеть этот 
трафарет. Ее Графиня в 
спальне — не дряхлая 
развалина. Это властная 
русская барьшя — неда
ром (и правильно!) прижи

валки кажутся скорее бес
плотными персонажами, 
«вышедшими из стен» ком
наты, а не мельтешащими 
надоедливыми старухами. 
Графиня А. Бубновой — 
осколок X V III века, она 
живет прошлым. Недаром 
— это следует записать в 
актив и музыкальному ру
ководителю спектакля — 
первый куплет . песенки 
Гретри она поет в живом, 
достаточно энергичном тем
пе и только потом, засы
пая, придает этой арчи 
обычный в театрах бес
плотный тон. Ее Хфафиня 
видит и Версаль, и двор 
«короля-солнца»...

Отлично сделана вокаль
ная партия Полины (ар
тистка Г. Бибичева), осо
бенно проникновенно про
звучал ее романс.

Коснемся еще интерме
дии из третьей картины 
оперы. Очаровательна
Прилепа (Л. Сизинева), 
свеж и гибок ее голос. К 
сожалению, этого нельзя 
сказать о Миловзоре (ар
тистка Ж. Мишура). И сце
нический рисунок роли, и 
вокальная сто]^на партии 
не смогли полностью удов
летворить слушателей.

Партитура «П иковой да
мы», ее сценическое проч
тение требуют не только 
большой, но и постоянной 
работы. Здесь нельзя пола
гаться ни на традиции, ни 
на накопленный опыт. А  
театр, видимо, в значитель
ной мере положился на 
это. Отсюда и те недочеты, 
которые приходится отме
чать в этой серьезной и в 
целом интересной работе.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Служба 01

П О Ж А Г -
НЕ СЛУЧАИНОСТк

ЗА ВЕСЕННЕ-ЛЕТНИЙ ЩЕРИОД 1986 г. В ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ БЫЛО ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 953 ПОЖ АРА 
И ЗАГОРАНИЯ, ЧТО СОСТАВИЛО ПОЧТИ 50 ПРОЦЕН- 
ТОВ ОТ ОБЩЕГО КОЛИЧЕСТВА ПОЖАРОВ ЗА ГОД. 
УЩЕРБ ДОСТАВИЛ 2 МЛН. 46 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.

13 апреля 1986 г. в деревне 
СеньКино Парабельского 
района сгорела дизельная 
электростанция и все доро
гостоящее оборудование 
Сенькинского ле^розаготови- 
тельного участка Заводско
го леспромхоза управления 
ТОПЛИВНОЙ промьппленности 
облисполкома. Причиной по. 
жара явилось короткое за
мыкание проводов акк^^му- 
ляторных батарей.

14 апреля прошлого года 
на Толмачевской ферме сов. 
хоза «Путь Ленина» от дет
ской шалости с огнем сгоре
ло более 11 тонн сена. Спус
тя неделю в этом же совхо
зе от детской шалости с ог
нем сгорели дощатое стро
ение и оборудование летней 
дойки.

От неосторожного обраще
ния с огнем в с. Нарым 
сгорели столярный цех и пи
лорама Пайдугинского ЛЗУ 
Парабельского ЛПХ. Мате
риальный ущерб, причинен
ный государству пожаром, 
составил 30 тысяч 'рублей.

И таких примеров немало.
За допущеннЬ1й пожар от 

электрохозяйства в здании 
Всесоюзного научно-иссле
довательского, конструктор
ского и проектно-технологи
ческого института органи
ческих удобрений и торфа 
в Томске ст. инженер по 
строительству П. М. Рыба
ков и плотник-электромон
тер В. д. Жидков привлече
ны к строгой администра
тивной ответственности. 
Здание института рекон
струировано, однако руко
водство его в нарушение 
регламентов не согласовало 
с гоопожнадзором ведение

строительных работ в мерах 
пожарной безопасности.

Самое большое количест
во пожаров и загораний 
произошло в весенне-летний 
период минувшего года на 
объектах апропрвма — 45,
«Томлеспрома»—32.

Часты пожары в этот пе
риод времени и в жилых 
домах. От неосторожного 
обращения с огнем в пос.

. Тимирязево сгорели жилой 
дом, надворные постройки 
гражданина Мелик-Ганка- 
рян, сарай Ковалевой. Убы
ток свыше 4 тыс. рублей. 
Чуть позднее в пос. Зональ
ном Томского района сго
рел жилой дом совхоза 
«Степановский» от неосто
рожного обращения с огнем 
при курении Г. В. Федоро
ва. Это происшествие имело 
трагические последствия — 
Федоров погиб.

Неблагополучно складыва. 
лась обстановка и в нынеш
ний весенний период. Так, 
например, 24 марта 1987 го
да произошел пожар в кон
торе ВПТОиК (база произ
водственно-технического об
служивания и комплекта
ции) объединения «Томск
нефть», в результате огнем 
полностью уничтожено двух
этажное деревянное здание 
и 390 трудовых книжек ра
бочих, служащих и ИГР. 
Ущерб составил бОлее 28 ты. 
сяч рублей.

Пожаров МОЖНО И1з15ежать. 
Для этого необходимо раз
работать и внедрить хорошо 
продуманную систему спе- 
ицальной противопожарной 
защиты.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший инспектор отдела

пожарной охраны УВД.

П О ГО Д А

Сегодня — переменная об
лачность, местами неболь
шой краткевременный
дождь, ветер южный, по се
веру — северный, 7—12 мет
ро® в секунду, температура 
7—12, по югу 15—20, в Том
ске 15—17 градусов тепла.

7—8 июня — переменная 
облачность, преимуществен
но без оса|Дков, ветер севе- 
ро-западный, 5—10 метров в 
секунду, 8 июня температу
ра ночью 1—6, местами на 
почве и в воздухе замороз
ки, днем 8—13, местами до 
18 градусов тепла.

НАШ АДРЕС 
_________И ТЕЛЕФОНЫ.

63405», 

Томск, ГСП. 

лр. Фрунзе, 103.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместнтелн редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответстаениый секретаре - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-26-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-65

Отдол промышленности — 
1-4^66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-«W

Агропромышленный отдел — 
i-^-75. 1-44-60, 1-48-48

Телевидение
СУББОТА, б июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Концерт. 8.50
— Документальный теле
фильм. 9.20 — «Наследство», 
художественный фильм. 10.45
— А. С. Пушкин. «Медный 
всадник». Читает народный 
артист СССР А. Папанов. 11.10
— «Самолет из Кабула». До
кументальный фильм. 12.25 — 
«Объектив». По пушкинским 
местам. 12.55 — «Обществен
ное мнение». Обсуждение 
проекта Устава средней шко
лы. 13.55 — Международный 
музыкальный фестиваль в 
Пхеньяне. 14.10 «Содруже
ство». 14.40 — «Сегодая в 
мире». 14.55 — «Трезвость — 
норма жизни». 15.25 — «Раду
га». 16.00 — «В мире живот
ных». 17.00 — «Резонанс». 
Ближний Восток: время испы
таний 18 30 — Концерт 1R55

• V Сурикова в Пензе» До

кументальный фильм. 19.05
— К 70-летию Великого Ок
тября. «Истории немеркнущие 
сттоки». «Двадцать дней без 
войны». Художественный
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «В  субботу вечером». 23.30
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — Киножурнал. 8.30 — 
Ритмическая гимнастика. 9.00
— «Утренняя почта». 9.30 — 
«Памятник». А. С. Пушкину 
посвящается. 10.20 — «Наш  
саде. 10.50 — «Через тернии к 
звездам)». Художественный 
фильм с субтитрами. 1-я и 2-я 
серия. 13.10 — В. Книга. «Дуб
ровский». Валет. 14.25—Мульт
фильм.

ТОМСК
14.45 — «Телевизионный

клуб избирателей». На вопро
сы отвечают руководители 
торговли и пищевой промыш
ленности области.

МОСКВА
16.25 — «Пушкин' и Пущин». 

Документальный телефильм 
17.35 — Чемпионат Крропы по 
баскетболу. Мужчины Сборная

Греции — сборная Испании. 
18Л5 — Романсы А. С. Пушки
на исполняет народный ар
тист СССР А. Дяишев. 18.05 — 
Чемпионат Европы по баскет
болу. Мужчины. Сборная Юго
славии — сборная Франции. 
10.45 — УрО'К теяниса. Переда
ча 4-я. 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!». 20.15 — «Здо
ровье». 21.00 — «Время». 21.35 
— «Илла. Пункт наблюдения». 
Трехсерийный художествен
ный телефильм. 1-я серия. 
22.35 — Научно-популярный
фильм. 22.50 — ' Чемпионат Ев
ропы по баскетболу. Мужчи
ны. Сборная Югославии — 
сборная Испании. 23.40 — Ве
логонка «Дружба».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

14,45 — Чемпионат Европы 
по боксу. Полуфинал. 15.45 — 
«Душа в заветной лире». Чи
тает народный артист СССР 
О. Ефремов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪ ЯВЛЕН И Я

Т е а т р
ДРАМЫ

6 июня. ГАСТРОЛН НОВО- 
СКБИРСНОГО /ГОСУДАРСТВЕН
НОГО АН АД ем ичЕского т е 
а т р а  ОПЕРЫ и БАЛЕТА. 
«Севильсний цирюльник» — 
19; в помещении большого 
концертного зала филармонии 
— «Лебединое озеро» — 10-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

6 июня. «Перехват» — 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ. 

«РОДИНА»
6 июня, «Курьер»— 9. 10-50. 

12-40, 14-30, 16-20. №10. 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
6 июня. «Наградить (по

смертно)» — 9. 10-50, 12-40,
l'4-ЗО, 16-20. 18-10, 20. 21-50.
«Ры сь возвращаетсй» — 8-40,
10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17,18-40.
20- 20, 22. Мультфильмы для
взрослых: «Контакты, кон
фликты», «Последний прилет 
марсиан», '«Гаранл у Адмета». 
«Альтернатива» 9, 10-15.
11- 30. 12-45. 14. 15-15. 16-30.
Тематический показ «Навстре
чу выборам». Фильм «Город»
— 17-40. Показ Фильмов по 
театральному принципу пол 
оубрикой «Америиа против 
Америки». Фильм «Вврднит»- 
(гт1ве серии' — 19,

«01ГГЯБРЬ»
6 июня. «Досье человека в

«мерседесе» (две серии) — 
8-40 Н ЛО  13-40. 16-10, 18-40.
21- '10. «Ры сь возвращается» —
8-50. 12-10. 16 19-40, 21-30.
«Последняя дорога» — 14. 17-40. 
«На златом мрыльца сидоли...»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
6 июня Мультфильм «Тайна 

жителей Луны» — 9. 10-40.
12- 20. «Происшествие на ули
це Панани» — 14. «Три тол
стяка» — 15-40. «Короткие 
встречи» — 17-40. 19-40. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 июля. «Кии-дза-дза!» (две 

серии) — 9. l'1-ЗО. 14, 16-30.
19. 21-20. «Пасни моря» — 9, 
12-20, 14, 16. 17-40. 19-20. 21. 
«Мальчик-е-пальчии» — 10-40.

«СИБИРЯК»
6 июня. «Фальшивый принц»

— 9-20. il'l. «Фавориты Луны»
— 12-40. 14-20. 16, 17-40. 19-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

6 июня. «Старин Хоттавыч»
— 1S. «Крик дельфина» — 17, 
19. 21.

ТЬМСКИЯ ПЕДАГОГИ
ЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на
июльские месячные курсы 
по подготовке к вступитель. 
ным экзаменам.

Принимаются лица, име
ющие общее среднее или 
специальное образование, а 
также учащиеся выпуск
ных классов школ и СПТУ, 
представившие заявление, 
квитанцию об уплате за 
обучение, справку с места 
работы или учебы.

Плата за весь период 
обучения в размере 15 руб
лей направляется почтовым 
переводом по адресу: 
г. Томск, Кировское Отделе
ние Госбанка, расчетный 
счет ТГПИ Ш 14102.

Документы принимаются 
ежедневно (кроме субботы 
и воскресенья) с 15 до 19 ча
сов, в приемной комиссии ' 
института по аяресу. Ком- 
сомольокий 'ПР., 75, коми. 
119.

Занятия на курсах про
водятся с 25 июня по 25 
июля.

Бюро по трудоустройству 
совместно с автомобильной 
колонной М  1976 проводят 
НАБОР НА КУРСЫ  водите
лей автомобилей 3-го клас
са. Обучение — с отрывом 
и без отрыва от производ
ства. Жители Томска, окон
чившие срочную службу в 
армии, при зачислении 
пользуются преимуществом. 
Начало занятий — 15 июня.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. Циолкошоко- 
го, 1. Тел. 5-39-48.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуются на 
работу; слесврь-валадчяк, 
токарь-фрезеровщик (оклад 
250—280 руб.), заточвмк, 
штукатуры-маляры.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

ТОМСКИЙ ИНСТИТУТ АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ 
СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ И РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ В АСПИРАНТУРУ на 1987 год по 
следующим специальностям; радиофизика; физика по
лупроводников и диэлектриков; электрооборудование (по 
отраслям); электрические и полупроводниковые преоб
разователи; радиолокация и радионавигация; радиотех
нические и телевизионные системы и устройства; опти
ческие системы локации, связи и обработки информа
ции; управление в технических системах; элементы и 
устройства вычислительной техники и систем управле
ния; автоматизированные системы управления (по от
раслям); системы автоматизации проектирования; ваку
умная и плазменная электроника.

Вступительные экзамены проводятся два раза в год: 
весенний прием — с 4 мая по 30 июня, осенний прием— 
с 1 сентября по 10 ноября.

Порядок приема — общий для всех вузов.

Заявление о приеме с приложением соответствующих 
документов подается на имя ректора института по адре
су: 634050, Томск, пр. Ленина, 40.

СПТУ-33 приглашает юношей к девушек с рбразованя- 
си 8—10 классов дли обученян по следующим специаль
ностям:

на базе 8 классов: штукатур, маляр; облицовщик-пли
точник; машинист строительно-дорожных машин; мон
тажник по монтажу стальных и железобетонных кон
струкций, сварщик ручной сварки; электросварщик руч
ной сварки, электросварщик на полуавтоматических ма
шинах, газосварщик, контролер сБартчных работ; столяр 
(строительный), паркетчик; лаборант по механическим 
испытаниям (строительных материалов), контролер (про
изводства железобетонных и бетонных изделий и конст
рукций); электромонтажник по пусконаладочным рабо
там (электромонтажник-наладчик).

Срок обзгчения — 3 года. Выпускникам выдается дип
лом о получении квалификации и среднего образования.

Учащиеся находятся на полном государственном обес
печении: питание, обмундирование, спецодежда; дополни
тельно получают хсэстипендию (30 рублей).

На базе 10 классю: электрогазосварщик; машинист
строительно - дорожных машин; оператор пульта управ
ления оборудованием; электромонтажник по пусконала
дочным работам (электромонтажник-наладчик); штука
тур, маляр; облицовщик-плиточник.

Срок обучения — один год Вьшлачивается стипендия— 
86 рублей в месяц.

Для поступления необходимо предоставить следующие 
документы: заявление на имя директора, документ об 
oiSpasoBaHMH, характеристику, медицинскую справку 
(ф. № 086/у), четыре фотокарточки размером 3X4 см.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов. 
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Время 
обучения засчитывается в трудовой стаж. Выпускники, 
получившие дипломы с отличием, имеют льготы при 
поступлении в высшие учебные заведения.

Наш адрес; 634027, Томск, ул. Смирнова, 44/1. Проезд 
автобусами №№ 1, 18, 40, 125 до остановки «Бетонный 
завод». Телефоны 5-12-22, 5-12-11.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ НАШЕГО ГОРОДА!
Дирекция киносети г. Томска сообщает, что 

начала свою 1>а6оту передвижная касса по продаже би
летов во все кинотеатры города. Выездная касса работа
ет в субботу, воскресенье, понедельник, вторник, среду, с 
12 до 20 часов, в различных точках города: центральный 
рынок, универмаг, «аштак. Южная, Иркутский тракт. 
Опытное поле. Касса может подъехать к проходной лю 
бого завода.

Организации, учреждения и предприятия могут сдеч 
лать заявки или заключить договор на постоянное обслу
живание своего коллектива выездной кассой.

Справки и ваши предложения по работе выездной 
кинокассы — по телефонам 3-27-27, 3-24-64.

Дирекция киносети г. Томска.

Бюро по трудоустройству 
населення совместно с гор- 
плодоововцторгом объявляют 
дополнительный набор на 
курсы младших продавцов. 
Срок обучения — один ме
сяц, стипендия — 60 ру(5лей 
в месяц.

В горплодоовощпщг на 
постоянную и временную 
работу; щюдавцов, кладов- 
щкков, товароведов, бухгал- 
теров, мастерок, сантехни
ков, слесарей-яаиадчяков. 
электриков, машянкстов хо
лодильных установок, водн- 
телей авто-н электропогруз
чиков, автокрановщиков, 
стропальщиков, грузчиков, 
рабочих по переборке ово
щей для работы на базах, 
расположенных по ул. 
Л. Толстого, Кулагина и 
Мичурина. Приглашаем 
пенсионеров и студентов на 
полный и неполный рабо
чий день. Тел. 1-25-16.

Коллектив кондитерского 
комбината «Красная звез
да» сообщЕ1ет о смерти ста
рейшего работника комби
ната, члена КПСС с 1932 
года

ЛЕПИХИНОЯ 
Анны Васильевны

к выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Обком профсоюза рабо
чих машиностроения и при
боростроения выражает 
глубокое соболезнование 
директору приборострои
тельного техникума, члену 
президиума обкома проф
союза В. И. Грибанову по 
поводу смерти матери 

РАЗМОЛОВОЯ 
Евдокии Максимовны.

Коллектив Кировского 
райпищеторга выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью

ГУВАЧЕВОЯ 
Нины Андреевны.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел инфермации и 
культуры —  1.45-81, 1-4342 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-S8, 1-26>40 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент в 
Нолпашеае — 36-55 
Собственный корреспондент а 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-1^62
Областная Я1урналистсиая 
организация ^  1-2S-B0

Типография издательства «Красное знамя»
634050. г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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